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Número de 
intercâmbios 
volta a subir

no Maranhão

Rodoviária de São Luis 
pode ser interditada
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Definidas 
emissoras 

geradoras dos 
programas 
eleitorais

Veja a agenda  dos 
candidatos para 
esta sexta-feira

AGRICULTURA
FAMILIAR

Ações ampliam  
atividades em 
30 municípios
do Maranhão
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Ministério Público do Maranhão pediu à Justiça que determine a imediata interdição do Terminal 
Rodoviário de São Luís por conta da infraestrutura, desgastada pelo tempo e com vários problemas.

Tatto Costa 
realiza turnê 
com melhor 

da  MPB

Cassação de 
Eduardo Cunha 
pode ser depois 

das eleições

Taxas de Juros 
voltam a subir 
e chegaram a 
15% em julho 

NEGÓCIOS IMPAR

TV Difusora será responsável 
pela geração das propagandas na 

televisão, já Rádio Capital será 
responsável pela recepção dos 
contéudos e retransmissão na 

capital maranhense. POLÍTICA

Futebol 
feminino:
Levanta 
que  vale 
medalha

No barco..
Martine  Grael 

e  Kahena  
Kunze ganham 

ouro

Na canoa...
Isaquias 

ganha sua  
segunda 
medalha 

 

Edivaldo Holanda Júnior (PDT) realizou caminhada na região da Cohama junto com vereadores e o vice-candidato Júlio Pinheiro, 

enquanto Rose Sales (PMB) percorreu as ruas do Anil com correligionários. Fábio Câmara (PMDB) repercutiu pontos importantes do 

debate realizado no IESMA na última quarta-feira. Dia de hoje terá mais caminhadas e reuniões dos principais candidatos. POLÍTICA

PÁGINA TRÊSPOLÍTICA

VIDA

Candidatos 
investem em 
caminhadas

 e reuniões 
na busca 
pelo voto  

Veja  o tempo de 
cada  candidato

 na TV e rádio

EMPREGO NO GOVERNO Professores têm até 
hoje para tomar posse  

Agentes são convocados 
para entrega de exames

Para fomentar a agricultura fami-

liar, Governo promoverá dia de mo-

bilização, prestação de serviços e 

divulgação de ações nas cidades 

atendidas pelo plano. VIDA



Luis Roberto Barroso, após 
críticas de Gilmar Mendes 
à Lei de Ficha Limpa

Thiago Pereira, sobre conduta de Ryan Lochte e nadadores americanos

Nadadores americanos 

brigaram em posto

Papa vira personagem 

da Turma da Mônica

Menino ferido na Síria 

choca o mundo

Paralímpiada custará

R$ 200 mi ao Governo

,,
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A Polícia Civil do Rio informou no 
início da tarde de ontem que os nada-
dores norte-americanos que disseram 
ter sido assaltados no fim da madrugada 
de sábado para domingo, no último fim 
de semana, na verdade se envolveram 
em uma briga antes de voltar à Vila dos 
Atletas. De acordo com o delegado, os 
atletas, alcoolizados, “arrumaram con-
fusão” em um posto de gasolina na Barra 
da Tijuca e danificaram alguns objetos. 
Em seguida, seguranças do local teriam 
repreendido os americanos e chamado 
a PM. Antes, porém, os nadadores paga-
ram o prejuízo e foram embora.

A imagem de um menino ferido após 
um ataque aéreo à cidade síria de Ale-
ppo está circulando nas redes sociais e 
chamando atenção para o desespero das 
vítimas do conflito no país. O menino te-
ria cinco anos de idade. Ele foi uma das 
vítimas de um ataque aéreo que deixou 
três mortos e 12 feridos no distrito de 
Qaterji, controlado por rebeldes e alvo 
de uma ofensiva aérea por parte de for-
ças do regime Assad.Cinco delas seriam 
crianças, segundo grupos de oposição. 
O enviado especial da ONU à Síria, Sta-
ffan de Mistura, cancelou uma reunião 
humanitária no meio do encontro.

O diretor de comunicação do Co-
mitê Organizador da Rio-2016, Mario 
Andrada, admitiu ontem que o órgão 
vai precisar de dinheiro público para 
poder realizar Jogos Paraolímpicos, 
que começam em 7 de setembro. A 
promessa inicial era de que a Rio-
2016 não precisasse de ajudas gover-
namentais. Porém, Andrada revelou 
que o aporte será necessário diante 
da baixa venda de ingressos e de pa-
trocínios para a Paraolimpíada. “O 
motivo que vamos aceitar dinheiro 
público é que a venda de ingresso 
e o patrocínio não foi o esperado. 

Eu ganharei 
medalha em 
Tóquio

Acho que a 
Lei é sóbria

É triste denegrir a imagem 
do Rio de Janeiro

Um encontro inusitado foi proporcio-
nado por Mauricio de Sousa. Em novo li-
vro, a Turma da Mônica conhece o Papa 
Francisco e, consequentemente, Roma e 
o Vaticano. A nova publicação faz parte 
da série Turma da Mônica Visita, que já 
levou Mônica, Cebolinha, Cascão, Maga-
li e seus amigos para cidades como Apa-
recida (SP), Trindade (GO) e também na 
maior manifestação religiosa do país, o 
Círio de Nazaré, em Belém (PA). O lan-
çamento oficial acontecerá no dia 3 de 
setembro, às 11hs, durante a Bienal do 
Livro, em São Paulo, e terá a presença da 
filha do desenhista, Mônica Sousa.

Ingrid Oliveira, atleta dos sal-
tos ornamentais, após fracas-
so no Rio de Janeiro

Invenções - A Universidade Federal do Maranhão fez o primeiro pedido de patente 
internacional em composições farmacêuticas.

Seminário -  Alguns dos Youtubers mais famosos do Brasil se reunirão em São Luís 
para um seminário. 
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EMMANUEL MENEZES

O 
“fazer intercâmbio” se 
iniciou muito antes do 
que a maioria das pes-
soas pensa. No dia em 

que um ser humano descobriu 
que seu grupo não estava só no 
mundo e houve troca de infor-
mações, experiências e conhe-
cimentos com outro grupo, isso 
já era considerado intercâmbio 
cultural. A busca pelo novo, se 
aventurar em um país e cultura 
desconhecida e a apropriação de 
novos conhecimentos, incluindo 
uma nova língua, são os princi-
pais fatores que motivam ado-
lescentes e adultos que buscam 
fazer intercâm-
bio nos dias de 
hoje. 

O mês de 
agosto em São 
Luís é marca-
do por inú-
meras chega-
das e partidas 
de pessoas que 
estão dentro de 
programas de 
intercâmbio. 
Neste mês, 
mais de 100 
jovens de São 
Luís devem 
partir para di-
ferentes países 
e iniciarem sua 
jornada. No úl-
timo ano, o nú-
mero chegou 
a cerca de 500 
alunos mara-
nhenses par-
tindo para di-
versos países, 
entre setem-
bro de 2015 e 
agosto de 2016. 
Apesar de épo-
cas de alta no dólar e crise no 
país, Virginia Gonçalves, repre-
sentante da EF, empresa de inter-
câmbio em São Luís, revela que 
“o mercado está voltando a ficar 
aquecido, com alunos se matri-
culando para as próximas férias e 
até para intercâmbios em 2018”.

Os programas de intercâm-
bio em São Luís oferecem paco-
tes dos mais diversos possíveis, 
como conta Ivo Santos, respon-
sável pelo marketing da Via Mun-
do. “Nossa empresa oferece pa-
cotes para estudo e trabalho, dos 
mais variados. Para estudo, te-
mos programas de ensino mé-
dio, férias, curso de idiomas e 
até universidade no exterior. Já 
para quem busca trabalhar, te-
mos programas de estágio, está-

Temporada  de 
intercâmbios 

Procurado principalmente por jovens 
que querem fazer o ensino médio em 
outro país, o intercâmbio pode trazer 
diversos benefícios aos jovens.

gio para professores e também 
trabalho voluntário”. A empresa 
estará enviando 150 estudan-
tes nos próximos meses para 
os mais diversos programas de 
intercâmbio.

O estudante Carlos Augusto 
Junior, de 15 anos, está se pre-
parando para seu intercâm-
bio nos Estados Unidos, rea-
lizado pelo Rotary Clube, que 
se iniciará em uma semana. 
Segundo Junior, “o intercâm-
bio é uma experiência única. 
Vou ter a chance de viver como 
outras pessoas vivem, em sua 
cultura, e acho que me identi-
fico com a americana”. Além 

de aprimo-
rar o seu in-
glês, Junior 
ressalta que 
o intercâm-
bio lhe tra-
rá benefícios 
além de uma 
língua fluente 
e uma viven-
cia cultural. 
“Eu sei que 
vou melhorar 
tanto social-
mente como 
pessoalmen-
te, e isso será 
bom para meu 
futuro ofício”, 
diz, ressaltan-
do que pre-
tende fazer o 
curso de Ad-
ministração.

Junior e 
sua família es-
tão acolhendo 
um intercam-
bista em sua 
casa. Segun-
do o programa 
de intercâmbio 
realizado pelo 

Rotary, no período em que o 
Junior morar em uma família 
de acolho nos Estados Unidos 
a sua família brasileira deverá 
acolher um estrangeiro. O ale-
mão Julian Sowka, de 16 anos, 
é o host brother (irmão) de Ju-
nior. O estrangeiro conta que 
“escolhi o Brasil pois gosto muito 
da América do Sul, e também 
posso dizer que estou gostan-
do muito da comida, principal-
mente peixe”. 

Julian conta também que 
está surpreso com a hospita-
lidade das pessoas, principal-
mente na escola. “Aqui, as pes-
soas não falam inglês como na 
Alemanha, mas todos tentam 
me ajudar todo o tempo”, con-
fessa o alemão. 

Os costumes do 
Taiwan são totalmente 

diferentes, desde a 
alimentação até o 

dia a dia dos jovens, 
que são carregados 
de obrigações. Mas 
toda essa cultura 

multivariada mudou a 
minha por completo, 

principalmente o meu 
ponto de vista crítico

 Jorge Igor Ramos, 
ex-intercambista 

no Taiwan

Apesar de épocas de alta 
no dólar e crise no país o 
mercado está voltando a 

icar aquecido

 Virginia Gonçalves, 
representante da EF.

INTERCÂMBIO 
ENSINA PARA A VIDA

INTERCÂMBIO DE JOVENS 

Sendo este o programa de intercâmbio 
mais procurado na ilha por jovens que an-
seiam fazer um ano do seu ensino médio em 
uma escola no exterior, os intercâmbios de 
high school tornam o estudante não apenas 
um visitante, mas um membro efetivo do país, 
com uma família local, uma comunidade es-
colar e tenta tornar seus alunos verdadeiros 
Embaixadores Culturais do Brasil no exterior. 

Quando fez intercâmbio para o Taiwan, 
em 2013/2014, o estudante Jorge Igor Ramos, 
de 20 anos, conta que “uma das maiores difi-
culdades para mim foi fazer amigos na escola 
e o idioma, que é o mandarim. Os costumes 
também são totalmente diferentes, desde a 
alimentação até o dia a dia dos jovens, que 
são carregados de obrigações”.

Taiwan é um Estado insular que faz oficial-
mente parte da República da China, tendo uma 

cultura multivaria-
da, vinda de verten-
tes como dos han chine-
ses confucionistas (maior etnia 
chinesa), japoneses, europeus, estaduni-
denses e dos aborígenes, que são muitas vezes 
percebidas nos entendimentos tradicionais 
e modernos. “Toda essa cultura multivaria-
da mudou a minha por completo, principal-
mente o meu ponto de vista crítico. Também 
comecei a ver as pessoas pelo que elas são de 
verdade, e não apenas pela aparência”, des-
taca o estudante. 

Pelos desafios, o programa tem o objetivo 
de preparar o jovem para o mundo, ajudan-
do a torná-lo cada vez mais maduro e inde-
pendente. Além de fazer com que os jovens 
tomem fluência um novo idioma, como Jorge 
Igor, que hoje é fluente no mandarim e inglês. 

O Intercâmbio de Jovens do Rotary mo-
biliza cerca de 8 mil estudantes de todo o 
mundo por ano, sendo esse o maior progra-
ma de intercâmbio registrado do planeta. Ao 
compartilhar sua própria cultura e abraçar 
uma nova, você ajuda a promover a com-
preensão mundial e aprende muito sobre 
si mesmo e seu próprio país. Os custos 
do Rotary variam de Distrito para 
Distrito (forma em que a asso-
ciação é dividida). Entretanto, 
o programa garante ser um dos 
com custos mais baixos em 
comparação a outras em-
presas. Os documentos 
da viagem, seguro 
de vida e passa-
gens aéreas são de 
responsabilidade da 
família do estudante. 
Além disso, você recebe-
rá um intercambista para 
hospedar em sua casa en-
quanto estiver no seu período 
de intercâmbio. O Intercâmbio 
de Jovens do Rotary também tem 

sua marca registrada que são os blazers uti-
lizados por seus estudantes, onde um inter-
cambista troca broches com o outro ao se 
encontrarem em qualquer que seja a parte 
do mundo.

20
Número de estrangeiros 

morando em São Luís nesse ano

São Luís, sexta-feira, 19 de agosto de 2016

Eu sei que vou 
melhorar tanto 

socialmente como 
pessoalmente, e isso 
será bom para meu 

futuro ofício

  Carlos Augusto Junior, 
futuro intercambista nos 

Estados Unidos
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Tem gente, no governo 
e no Congresso, que 
não está dormindo 
com medo de que 
Cunha revele os 

segredos que sabe

Júlio Delgado,
deputado (PSB-MG)

Cassação de Cunha pode 
ficar para após das eleições

Julgamento de deputado do PMDB na Câmara está marcado para 12 de setembro, 
mas pode ser adiado para outubro por conta de falta de quórum para votação

GOVERNO

Temer garantiu reformas ao PSDB

BRASÍLIA -DF

Curtidas

Meirelles fora
Que o presidente em exercício, Michel Temer, não será 

candidato em 2018, os tucanos até entenderam há alguns 
dias, mas faltava assegurar que o ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, não era o nome preferencial do PMDB. 
Daí o fato de ontem, no jantar com a cúpula do PSDB, Te-
mer ter aproveitado para se referir a Meirelles como um 
homem de mercado. Partidários do presidente em exer-
cício ainda completaram: “Se fosse para ter candidato, 
seria um dos nossos, e não dos noviços”.

Sem repeteco

Os intermináveis discursos da defesa e da acusação 
ninguém vai cortar na semana que vem, quando o impe-
achment estiver em análise. Porém, as chamadas ques-
tões de ordem já respondidas na fase de pronúncia não 
poderão ser refeitas.

O erro capital
A data de divulgação da carta foi o de menos. Da série 

de erros cometidos pela presidente afastada, Dilma Rous-
seff, o que lhe custou o mandato foi ter puxado o tapete 
de Michel Temer quando entregou a ele a coordenação 
política, em março de 2015. Se tivesse levado o vice para 
o lado dela, a história hoje seria outra.

Elementar, meu caro Watson!

A Polícia Federal realiza uma perícia no armário do ce-
rimonial do Planalto para saber se o broche da faixa presi-
dencial, encontrado ontem, foi colocado ali recentemente 
ou se estava lá havia tempo. É caso para Sherlock Holmes...

O jogo da semana
Aqueles senadores que conversam com os petistas dis-

postos a pensar num voto em favor da presidente Dilma 
Rousseff têm feito a seguinte exigência: “Tragam-me mais 
cinco votos certos que eu prometo ser o 27º”, ou seja, a 
conta não fecha. Diante do impasse, houve até quem su-
gerisse reunir os seis senadores que cogitaram dar o voto 
em favor da presidente afastada, mas aí, eles correm.

O que está em negociação nas conversas daqueles 
que demonstram boa vontade de ouvir o PT e até cogi-
tar o voto é 2018, quando a renovação do Senado será 
de dois terços. Hoje, votar contra o impeachment é con-
siderado desgaste na certa. E quanto a apoios por parte 
do PT, o histórico do partido não é de generosidade na 
hora de ajudar um aliado na eleição. Esse fator, combi-
nado com o desgaste da sigla, vai contribuir para que 
os petistas não consigam reunir todos os que prome-
tem nem numa sala, nem no plenário.

Ato falho.../ A reunião que definiu o rito do julgamento 
final do impeachment estava num impasse sobre a data 
da fala da presidente afastada, Dilma Rousseff, quando o 
senador Lindbergh Farias (PT-RJ) (foto) foi direto: “Vocês 
querem fazer sessão sábado e domingo para Michel viajar 
para a China como presidente pleno e não interino”, ralhou.

...Que entregou o jogo/ Na hora, o líder do PMDB, 
Eunício Oliveira (CE), reagiu: “Ih! Eu hein? Pode ser que 
Dilma viaje no lugar dele. Ou vocês já jogaram a toalha?”. 
Lindbergh apenas riu.

Por falar em Dilma../  A ideia dos senadores alia-
dos de Michel Temer em deixar Dilma falar quanto tem-
po quiser tem um objetivo claro por parte do grupo: fazer 
com que ela termine se perdendo no discurso e se atra-
palhando nas palavras.

“E se…”/ A ordem é não permitir apartes no discurso 
dela, a não ser em caso de agressões, graças a um pedi-
do do senador Ronaldo Caiado (DEM_GO). “Se ela me 
atacar?”, perguntou ele. Outro senador, na hora, res-
pondeu: “Você alega o artigo 14, o tal do fui citado, e o 
presidente dá”. Esse artigo do regimento é velho conhe-
cido dos senadores que não conseguem ficar no plená-
rio sem os comerciais ao microfone.

E
mbora tenha dito que não 
vai se envolver e ter a 
certeza de que a cassa-
ção do deputado Edu-

ardo Cunha (PMDB-RJ) é um 
fato consumado, o governo já 
admite que a votação pode-
rá ficar para depois das elei-
ções municipais. A princípio, o 
presidente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), marcou a ses-
são para a segunda-feira, 12 de 
setembro. Mas tem deixado cla-
ro que, se o quórum não estiver 
acima dos 450 parlamentares, 
não colocará o tema para ser 
apreciado pelo plenário.

A matemática, nesse caso, 
conta a favor do ex-presidente 
da Câmara. Para que ele per-
ca o mandato, são necessários 
257 votos, no mínimo. Como 
Cunha ainda tem uma tropa 
de choque leal, movida pela 
fidelidade e pelo medo de que 
ele exponha as entranhas do 
financiamento ilegal de cam-
panhas eleitorais, é fundamen-
tal uma margem de segurança 
para a votação. “Tem gente, no 
governo e no Congresso, que 
não está dormindo com medo 
de que Cunha revele os segre-
dos que sabe”, disse o depu-
tado Júlio Delgado (PSB-MG).

A semana de 12 de setem-
bro está encravada no meio da 
campanha eleitoral. Na análise 
de um experiente aliado de Te-
mer, vários deputados poderão 
preferir permanecer nas pró-
prias bases a vir até Brasília 
votar pela cassação de Cunha. 
Segundo esse analista, daqui 
a dois anos, quando a maio-
ria dos parlamentares buscar 
a reeleição, ninguém será co-
brado pela presença ou não na 
sessão de cassação de Cunha.

Mas esses mesmos depu-
tados serão questionados pela 
ausência nas campanhas mu-
nicipais e poderão ver diminu-

O presidente do PSDB, se-
nador Aécio Neves (MG), afir-
mou há pouco que o presiden-
te em exercício, Michel Temer, 
tranquilizou a legenda ao 
garantir que levará uma 
agenda de reformas assim 
que for efetivado como 
chefe da Nação. Temer 
promoveu um jantar no 
Palácio do Jaburu com 
tucanos na noite de on-
tem com o objetivo de 
aparar arestas com os alia-
dos, descontentes com os 
rumos da gestão do interino, 
em especial na área fiscal, e re-
ceosos de que essa ação tinha 
motivação eleitoral.

Aécio, um dos tucanos que 
participaram de jantar promo-
vido por Temer no Palácio do 
Jaburu, disse que o presidente 
em exercício fará um pronuncia-
mento com a defesa de reformas 
estruturais após o julgamento 
do impeachment da presidente 
afastada, Dilma Rousseff. “Nós 
estimulamos (ele) que o faça e 
esse pronunciamento, a meu 
ver, sinalizará de forma defini-
tiva o que será o governo Mi-
chel Temer, nós esperamos que 
seja um governo com o com-
promisso com a história e não 
com as eleições”, disse ele, na 
saída do encontro.

O presidente do PSDB con-
temporizou as recentes críti-
cas feitas por tucanos ao go-
verno. Afirmou que a legenda 

vai dar apoio “integral” a uma 
agenda de reformas que, por 
exemplo, iniba o aumento dos 
gastos públicos e reorganize 
o Estado brasileiro.

“Compreendemos que a in-
terinidade traz certos limites 
ao governo, mas a gente com-
preende que, a partir do dia 
29, se começa o governo defi-
nitivo e que os sinais não po-
dem ser ambíguos, tem que 
ser claros no sinal das refor-
mas e para isso ele contará 
com o apoio, a lealdade e o 
entusiasmo do PSDB”, disse.

O presidente do PSDB dis-
se que Temer está convencido 
da necessidade de se fazer as 
reformas e, ressaltou, as pala-
vras do ministro da Casa Civil, 

Eliseu Padilha, e do secretário-
executivo do Programa de Par-
cerias de Investimentos (PPI), 
Moreira Franco, nesse sentido 

foram importantes. Aécio afir-
mou que todos compreen-

dem que a ação do PSDB 
é vital para que o gover-
no dê certo.

Reeleição

Segundo Aécio, não 
se falou no encontro so-

bre a sucessão presidencial, 
que ocorrerá daqui a dois 

anos. Ele disse que “2018 será 
resolvido em 2018” e, num 
aceno a Temer, disse que as 
pessoas que têm seus direi-
tos políticos garantidos es-
tão aptos a disputar qualquer 
cargo. Para ele, isso não é um 
problema do PSDB.

O presidente do PSDB dis-
se que Temer pretende apre-
sentar nas próximas semanas 
a reforma da Previdência. Ele 
avalia que, se não for possível 
concluir sua votação, se deverá 
avançar “muito” no debate dela.

Aécio foi escalado para fa-
lar na saída do jantar em nome 
do PSDB Também participa-
ram do encontro, pelo lado dos 
tucanos, os líderes do partido 
no Senado, Cássio Cunha Lima 
(PB), e na Câmara, Antonio Im-
bassahy (BA) e o líder do gover-
no no Senado, Aloysio Nunes 
Ferreira (PSDB-SP).

ídos os apoios políticos em ci-
dades estratégicas. “Como as 
campanhas estão mais curtas, 
as caminhadas e os comícios 
estão acontecendo até mesmo 
nas segundas-feiras. Antes, o 
horário eleitoral resolvia parte 
dos problemas e as campanhas 
ficavam mais restritas ao perí-
odo de quinta a domingo”, jus-
tificou um cacique governista.

“Isso é desculpa”, criticou 
Delgado. Ele afirma que ne-
nhum parlamentar tem a co-
ragem de ir para a campanha 
municipal com o peso nas cos-
tas de não ter cassado Cunha. 
“Eu, que tenho uma posição 
clara e conhecida por todos, 
sou cobrado quanto às razões 
de termos entrado em reces-
so sem encerrar essa histó-
ria. Imagino o que aconte-
ce com aqueles que não têm 
uma posição explicitada ain-
da”, declarou Delgado.

O Correio já adiantou, há 
três semanas, que o grupo de 

parlamentares que apoiam o 
peemedebista, composto por 
legendas como o PSD, PTB, PRB, 
PR, parte do PMDB e outras le-
gendas menores planejam es-
vaziar o plenário da Casa para 
postergar ao máximo a cassação. 
Para eles, se a votação aconte-
cer pós-eleições municipais, o 
clamor popular pela “cabeça” 
de Cunha será menor.

O líder do DEM na Câmara, 
Pauderney Avelino (AM), afir-
mou que, se não houver quórum 
para votar a cassação de Cunha 
na segunda-feira 12, a sessão 
poderá acontecer na terça 13 
ou na quarta 14. “Desta sema-
na não passará, nosso grupo 
estará presente aqui”, prome-
teu Pauderney. Por nosso gru-
po entenda-se, segundo o de-
mista, parlamentares do DEM, 
PSDB, PPS, PSB, a atual oposição 
e alguns deputados de outras 
legendas, insatisfeitos com o 
desgaste que Cunha provocou 
na imagem da Câmara.

Esse pronunciamento, 
a meu ver, sinalizará de 
forma definitiva o que 
será o governo Michel 
Temer, nós esperamos 
que seja um governo 
com o compromisso 
com a história e não 

com as eleições

Aécio Neves,
senador (PSDB-MG)

Eduardo 
Cunha deve ser 
cassado após a 

eleição

Aécio Neves e Michel Temer jantaram no Palácio do Jaburu
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BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

O presidente tem coisa 
mais legal para fazer

21

Do ministro Geddel Vieira Lima (Secretaria de Governo) sobre 
ausência do presidente Michel Temer à cerimônia de encerra-
mento das Olimpíadas Rio 2016, em cuja abertura ele foi vaiado.

ELEIÇÕES

Tempo de cada 
coligação é definido

MINIUTOS 

Duração do horário eleitoral 
na televisão e rádio

3

Audiência Pública do TRE define plano de mídia para as eleições e 
parcelamento do horário eleitoral gratuito entre candidatos

O pedido de impugnação 
do registro da candidatura 
do prefeito Edivaldo Júnior, 
pelo advogado da candi-
data Eliziane Gamas (PPS), 
Marlon Reis, caiu no de-
curso de prazo, segundo 
informou, em certidão, o 
próprio TRE-MA. Mesmo 
assim, como toda campa-
nha é uma guerra, esse tipo 
de ação abarrota a Justi-
ça Eleitoral e gera notícia.

O chefe da 1ª Zona 
Eleitoral, Victor Hugo 
Machado Freitas cer-
tifica que o prazo para 
oferecimento de im-
pugnação da candi-
datura de Edivaldo 
Holanda Braga Jú-
nior, “transcorreu in 
albis”, o que significa 
transcorreu em bran-
co. Passou batido, em 
‘‘tradução’’ nada lati-

Candidatos seguem em caminhadas

O 
Tribunal Regional Elei-
toral do Maranhão 
(TRE) realizou, on-
tem, no auditório do 

Fórum Eleitoral de São Luís, uma 
audiência pública para elabo-
ração do plano de mídia com a 
definição do parcelamento do 
horário eleitoral gratuito trans-
mitido no rádio e na televisão.

Participaram do evento re-
presentantes dos candidatos a 
prefeito e vereador, partidos po-
líticos, coligações, emissoras de 
rádio e televisão da capital ma-
ranhense. No encontro, foi rea-
lizado também o sorteio para a 
escolha da ordem de veiculação 
das respectivas propagandas.

A TV Difusora foi escolhida 
por consenso como geradora 
das propagandas dos candi-
datos para o horário eleitoral 
gratuito, ficando também sob 
sua responsabilidade receber 
os materiais dos programas e 
as inserções diárias de todas as 
coligações. Já para as transmis-
sões radiofônicas, a responsável 
pela recepção dos conteúdos 
eleitorais e sua retransmissão 
na capital maranhense será a 
Rádio Capital, escolhida me-
diante sorteio entre os veículos.

No sorteio para definição 
da ordem de veiculação da 
propaganda no primeiro dia 
do horário eleitoral gratuito 
para prefeito, ficou definido 
que a coligação “Por Amor a 
São Luís” (PHS, PSB, PSD, PP) 
abrirá a propaganda e a cada 
dia que se seguir, a propaganda 
veiculada por último, na vés-

A caminhada “Todos por 
Edivaldo” da coligação “Pra 
Seguir em Frente” esteve, on-
tem à tarde, no bairro Vicente 
Fialho. O candidato à reelei-
ção Edivaldo Holanda Junior 
(PDT) e o vice na chapa Júlio 
Pinheiro (PCdoB) estiveram 
próximos aos moradores da 
região da Cohama.

Com início e concentração 
na Avenida Brasil, populares 
se misturavam com militan-
tes, correligionário e candi-
datos a vereador. Durante o 
percurso, o prefeito Edivaldo 
lembrou das ações feitas no 
bairro na sua gestão como in-
fraestrutura; pavimentação e 
sinalização asfáltica; drena-
gem superficial; recuperação 
de meio-fio e sarjeta. Na Região 
dos bairros da Cohama, Turu 

e Vicente Fialho foram mais 
de 100 ruas e avenidas requa-
lificadas, com cerca de 4 km 
de recapeamento de asfalto. 

“Fico feliz em retornar a 
este bairro, onde estive re-
centemente com o ‘Programa 
Todos por São Luís’. Sempre 
que venho ao Vicente Fialho 
sou recebido com muito ca-
rinho. É isso que me incen-
tiva a seguir em frente com 
o objetivo de avançar ainda 
mais por esta cidade que tan-
to amo”, afirmou o candidato 
à reeleição, Edivaldo.   

Fábio Câmara

O candidato do PMDB à 
Prefeitura de São Luís, Fábio 
Câmara, participou, na noite 
da última quarta-feira (17) no 

auditório do Instituto de Ensi-
no Superior do Maranhão (IES-
MA), do debate promovido pela 
Conferência Nacional dos Bis-
pos do Brasil (CNBB). 

Fábio Câmara condenou, 
em síntese, o modelo de “ges-
tão de empurra” que se insta-
lou em São Luís nos últimos 
anos, onde problemas nas áreas 
do transporte público e mo-
bilidade, por exemplo, sem-
pre são dos outros e nunca 
do prefeito que administra.

“São Luís precisa de um 
prefeito com olhar no futuro e 
não no passado. Ao longo dos 
últimos dez anos todos que os 
gestores que administram a 
cidade adotaram o modelo de 
gestão baseada no ‘empurra’, 
sempre culpando o anteces-
sor por falhas”, disse.

Rose Sales

Durante todo o dia de on-
tem, a candidata à prefeita Rose 
Sales (PMB) realizou grande ca-
minhada em bairros e ruas do 
Grande Anil sendo recebida e 
aplaudida pelos moradores. Ela 
ouviu mensagens de apoio à 
sua candidatura e declaração 
de voto por parte dos eleito-
res. Rose fez discursos objetivos 
em áreas pontuais lembrando à 
população as mais de 40 obras 
e outras melhorias realizadas 
no Grande Anil, em seus quase 
oito anos de atuação enquan-
to vereadora. Ela percorreu os 
bairros Isabel Cafeteira, Aurora, 
Vila Militar e Cruzeiro do Anil 
acompanhada de seu vice, pro-
fessor Sidinei Lima e de candi-
datos a vereador do PMB.

CANDIDATO TEMPO

Wellington 02:15
Eliziane 01:55
Zé luis Lago 00:06
Fábio Câmara 01:25
Eduardo Braide 00:10
Rose Sales 00:07
Edivaldo Holanda 03:39
Claudia Durans 00:06

FIQUE SABENDO

pera, será a primeira, apresen-
tando-se as demais na ordem 
do sorteio (Lei nº 9.504/1997, 
art. 50). Essa medida garante 
que cada partido e/ou coligação 
inicie a propaganda eleitoral.

Segue a ordem: coligação 
“São Luís de Verdade” (PPS, 
PSDC, PSDB, PTN, PRTB, REDE, 
PT do B, SD, PV), Partido Pátria 
Livre (PPL), coligação “Coragem 
pra Fazer” (PMDB, PRP), coliga-
ção “O Caminho é pela Esquerda” 
(PSOL, PCB), Partido da Mobili-
zação Nacional (PMN), Partido 
da Mulher Brasileira (PMB), co-
ligação “Pra Seguir em Frente” 
(PDT, PTB, PRB, PSC, PR, DEM, 
PROS, PCdo B,PTC,PSL,PEN,PT) 
e o Partido Socialista dos Tra-
balhadores Unificado (PSTU).

Campanha

A partir do dia 26 de agosto, 
as emissoras de rádio e televi-

são deverão transmitir a pro-
paganda eleitoral gratuita para 
que os candidatos a prefeito e 
vereador em todo o país possam 
expor suas propostas. Com a 
Reforma Eleitoral de 2015 (Lei 
nº 13.165/2015 que alterou a 
Lei nº 9.504/97), o período da 
propaganda foi reduzido de 
45 para 35 dias. Portanto, o 
último dia de propaganda no 
primeiro turno será 29 de se-
tembro, conforme prevê a Re-
solução TSE nº 23.457.

Os canais de rádio e televisão 
deverão reservar dois blocos de 
dez minutos cada, duas vezes 
por dia, de segunda a sábado, 
no caso de campanha para pre-
feito, pois a Lei 13.165 acabou 
com a propaganda eleitoral em 
bloco para vereador. No rádio, 
a propaganda será transmiti-
da das 7h às 7h10 e das 12h às 
12h10. Na televisão, os candi-
datos vão se apresentar das 13h 
às 13h10 e das 20h30 às 20h40. 

Já as inserções serão veicula-
das em tempos de 30 e 60 segun-
dos para prefeito e vereador, de 
segunda a domingo, em um total 
de 70 minutos diários, distribu-
ídos ao longo da programação 
entre 5h e 00h. A divisão deverá 
obedecer à proporção de 60% 
para prefeito e 40% para vereador.

 
Critérios 

O cálculo do tempo a que 
cada candidato terá direito será 

feito pelo juiz eleitoral de cada 
município a partir do dia 15 de 
agosto, prazo final para que os 
partidos registrem seus can-
didatos na Justiça Eleitoral. A 
Resolução que disciplina as re-
gras para a propaganda prevê 
que o juiz deve convocar os 
partidos e representantes das 
emissoras de rádio e de televi-
são para elaborarem um plano 
de mídia que garanta a todos 
a participação nos horários de 
maior e menor audiência.

KARLOS GEROMY

 Começou a guerra de ações contra prefeitos ou ex-
prefeitos candidatos. O promotor Francisco Teomário, 
membro do Ministério Público Eleitoral em Bacabal, 
impugnou ontem a candidatura de Zé Vieira (PP) à pre-
feitura. Como ex-prefeito, tem contas reprovadas pelo 
TCU, o que pode lhe trazer complicações na campanha.

Duplicação rima 
com enganação

O site do Ministério do Planejamento publicou em 
31 de dezembro de 2015 que a duplicação da BR-135, no 
trecho entre o Estreito dos Mosquitos e o Município de 
Bacabeira tinha a soma babilônica previsto no orçamen-
to federal, de R$504,570 milhões, portanto, a bagatela de 
mais de meio bilhão de reais. Muito dinheiro, portanto 
para tão pouca obra, de 26 quilômetros, algo em torno de 
R$ 20 milhões por quilômetro de duplicação. 

Essa novela da BR-135, trecho da “Rodovia da Morte” 
com sua tristemente famosa duplicação mais parece um 
conto de terror. Uma ficção sobre uma realidade tão dura 
de suportar e mais ainda de realizar. Anos e anos de passa-
ram e o projeto só multiplica o valor e o número de aciden-
tes fatais no trecho. Este ano virou escândalo a repentina 
paralização das máquinas na obra. Deputados, governa-
dores, prefeitos, ministros, diretores do DNIT, meios de co-
municação, Ministério Público, todos entraram no debate 
da duplicação – um sumidouro de dinheiro, de vidas, mas 
rica em desculpas e adiamentos mentirosos. 

Agora, quem aparece como salvador da BR-135 é o co-
ordenador da bancada federal em Brasília, deputado Jus-
celino Filho (DEM). Esta semana ele foi ao ministro dos 
Transportes, Mauricio Quintella, e ao diretor geral do DNIT, 
Valter Casimiro. A discussão é a mesma, mais R$ 150 mi-
lhões em emendas parlamentares. E promessas. Dos valores 
empenhados este ano, a duplicação ganhou R$ 60 milhões. 
Quando a obra ficar pronta? Quanto já engoliu de dinhei-
ro? Ninguém sabe. Falar em prazo ali é o mesmo que anun-
ciar quando a primeira família vai construir uma mansão e 
morar na Lula. Tudo enganação misturada com corrupção. 

Preço de banana (1)

Isso mesmo. Preço de uma banana. Na declaração de bens 
à Justiça Eleitoral, no valor total de R$373.402,03, a prefei-
ta de Jenipapo dos Vieira, Abigail Cunha (PSDB) informou 
ter vendido  uma Land Rover Freelander 2.2 (2015)por R$ 1.

Preço de banana (2) 

Um modelo desse é cotado em média entre R$165 mil e 
R$217 mil. E sebe quem comprou a pechincha? O deputa-
do estadual Edson Araújo. Muito estranho. Provavelmen-
te, aliado da prefeita Abigail. Hoje, uma banana maçã custa 
mais de R$ 1. Ora, pílulas!

R$ 1 centavo na conta

Essa prefeita é ruim demais para vender carro. Nem tanto 
para comprar terrenos na cidade que administra. Ela decla-
rou um de seus lotes, de 800m², no valor de R$ 1 mil. Bem 
baratinho. Assim também a pobrezinha vendeu o carrão 
tão barato, que sua conta bancária, com aplicações e tudo, 
só tem 0,1. Isso mesmo: R$ 1 centavo!

Proposta indecente (1)

O deputado Hildo Rocha falou grosso ao propagar 
a extinção da Controladoria Geral da União (CGU). Se-
gundo ele, “se há corrupção no Brasil, ela passa pela 
incompetência de muitos servidores da CGU”. O depu-
tado comprou um briga feia com os auditores e demais 
servidores da CGU e seus sindicatos.

Proposta indecente (2)

O que chama a atenção é que o sítio da CGU na Internet 
tem relatórios cabeludos relativos a auditoria realizada em 
Cantanhede, em 2008, quando Hildon era prefeito. Os ca-
lhamaços referem-se a irregularidades detectadas em to-
das as áreas dos investimentos federais em Cantanhede. Em 
2015, a Justiça Federal extinguiu a ação,por falhas do MPF.

www.oimparcial.com.br

Confira agenda 
dos candidatos
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Fantasmas do passado

DREAM::IN

A Rua do Giz é uma das principais ruas do Centro 
Histórico de São Luís. Batizada assim devido à cren-
ça de que, no passado, esta tenha sido coberta por 
uma escorregadia argila branca. A rua possui uma 
escadaria de mesmo nome formada por 35 largos 
degraus em pedra de cantaria e ladeada por sobra-
dos coloniais. O logradouro foi tão importante que 
diversas instituições significativas da cidade, como 
Centro de Cultura Popular Domingos Vieira Filho, 
o Museu do Folclore e Arte Popular e o Centro de 
Pesquisa de História Natural e Arqueológica do Ma-
ranhão foram parar lá. Na Rua do Giz, encontram-
se bares e restaurantes e, para os boêmios, a Pra-
ça da Seresta, onde se pode sentar durante a noite 
e admirar o casario com sua iluminação especial.

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2071 

Geral: aqui-ma@oimparcial.com.br

End.: Rua Assis Chateaubriand S/N- Renascença II - São Luís-MA - CEP: 65075-670

WhatsApp: (98) 991888267

facebook.com.br/oimparcialma

Twitter: @imparcialonline

Instagram: @oimparcial

Snapchat: impar.online

www.oimparcial.com.br

FALE CONOSCO - GRUPO O IMPARCIAL

EMPRESA PACOTILHA SA

Pedro Freire

Diretor-Presidente

pedrofreire@oimparcial.com.br

Pedro Henrique Freire

Diretor de Gestão e Novos Negócios

pedrohfreire@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Diretor de Redação

borges@oimparcial.com.br

Célio Sergio

Superintendente Producão

celiosergio@oimparcial.com.br

Retrato da
história

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

 NUNA NETO
O Imparcial destacou 

na manchete na mesma 
data no ano passado que 

“Réus do caso Brunno Ma-
tos vão a júri popular”. Na 
época a decisão foi anun-

ciada pela juíza que respon-
de pela 2ª Vara do Tribunal 
do Júri de São Luís. Marão 

Filho, José Nascimento e 
Diego Polary eram os prin-

cipais suspeitos de terem 
cometido crime contra 

o advogado Brunno Ma-
tos, no dia 6 de outubro de 

2014, após a comemora-
ção da vitória do senador 
Roberto Rocha (PSB), no 

bairro do Olho d’Água, em 
São Luís. NOSSOS TELEFONES:  GERAL: 3212-2000    COMERCIAL: 3212-2030    CLASSIFICADOS: 3212-2020    CAA - CENTRAL DE ATENDIMENTO AO ASSINANTE: 3212-2012   REDAÇÃO: 3212-2010 
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Ano LXXXIX  Nº 34.360
EXEMPLAR  DE  ASSINANTE - VENDA PROIBIDA

www.oimparcial.com.br

LXXXVII  Nº 33.581     SEGUNDA-FEIRA, 1º DE JULHO DE 2013   R$ 1,00      INTERIOR  R$ 2,00

CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00     

 

 Baixa 05:34         0.6 m

Alta 11:36 5.7m 

Baixa 17:58 0.7m

  Marés   Giro
O desembargador Bayma 

Araújo representará a presidente  
doTJMA, desembargadora Cle-
onice Freire, no 104º Encontro 
do Colégio Permanente de Pre-
sidentes de Tribunais de Justiça. 

  Bastidores
 A crise financeira que bateu à 
porta da UFMA tem potencial 
para fazer um estrago monumen-
tal no ensino superior, além de 
impactar todo o sistema acadê-
mico até o ensino fundamental.

  #pdv
À base de muito reggae e chi-

marrão, bebida típica do Sul, a 
banda Chimarruts prepara-se para 
trazer para São Luís o show em 
comemoração aos 15 anos do 
grupo gaúcho.  

ImparOpinião

Nossa Visão:
A voz unânime 

das ruas

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  QUARTA-FEIRA, 19 DE AGOSTO DE 2015

Jos

CIAL ESPE

Com marcos recentes de boas bi-
lheterias, como as de Annabelle e 
de Poltergeist, o mercado que ex-
plora emoções pelo susto alimenta 
os aficionados. Ainda assim, não 
é unânime.

A decisão foi anunciada pela juíza que responde pela 2ª Vara do Tribunal do Júri de São Luís.   Marão Filho, José Nascimento  e Diego  Polary são os principais sus-
peitos de terem cometido crime contra o advogado Brunno Matos, no dia 6 de outubro de 2014, após a comemoração da vitória do senador Roberto Rocha (PSB), no 
bairro do Olho d’Água, em São Luís. Todos irão a júri popular. Se confirmado o crime, irão responder por homicídio e tentativa de homicídio contra Alexandre Matos 

Soares e Kelvin Kim Chiang, a golpes de faca. Os três acusados são denunciados pelo Ministério Público Estadual.   
URBANO

+

São Luís, terça-feira, 19 de maio de 2015

TAMBOR DE CHORO       Emoção marca despedida de Pai Euclides 

Réus do caso Brunno
Matos vão a júri popular  

CONCURSO   15 mil vagas e salário de R$ 28,9 mil

Seguidores, familiares e amigos de Pai Euclides acompanharam o cortejo de despedida do babalorixá, ontem, no cemitério do Turu.  Após o velório na Casa Fanthi Ashanthi, localizada no bairro do 
Anil, o cortejo de carros seguiu pelas avenidas de São Luís, guiado por um carro de bombeiros. O sepultamento, marcado por muita emoção, cantos e lágrimas, foi realizado, às 16h30, no cemitério do 
Turu. As memórias do líder religiosos e da Casa Fanthi Ashanthi estão registradas no documentário-livro Pedra da memória e no documentário Atlântico Negro: Na rota dos Orixás.  URBANO

Carlos 
Humberto 
Marão Filho

João José 
Nascimento 
Gomes 

Diego 
Henrique 
Polary   

Ainda há recurso 
para obras  

O que será prejudicado caso a UFMA pare de fun-
cionar este ano? Esta dúvida ainda continuou no ar 
após a alarmante notícia dada pelo reitor da Univer-
sidade, Natalino Salgado. A reportagem de O Impar-
cial foi até o Campus de São Luís para verificar se lá 
as obras também serão paralisadas. De acordo com 
Natalino, esta área continuará em vigor.  
 URBANO

CRISE NA UFMAMercado espera 
inflação maior nos 

próximos anos
Dados divulgados ontem pelo Banco Cen-

tral apontam que os brasileiros terão de se 
acostumar com a alta nas taxas de juros até 
2019. A estimativa do custo de vida passou 
de 5,43% para 5,44%. PÁGINA 7\NEGÓCIOS

Greve do INSS  
completa 43 dias

Flamengo e Vasco fazem hoje 
o primeiro jogo do confronto en-
tre ambos pela Copa do Brasil, oi-
tavas de final, a partir das 22h, no 
Estádio Maracanã, Rio de Janeiro.   

SUPERESPORTES 4 URBANO\PÁGINA 2

Flamengo e 
Vasco da Gama 

duelam hoje pela 
Copa do Brasil

GERAL 5

Veja as  prioridades escolhidas 
pela população no Orçamento 

Participativo do  governo

TRANSPORTE
Linha Expressa 
Metropolitana 

será lançada hoje

Gabinete de 
ministro pode 

ter sido invadido
PÁGINA 5\GERAL PÁGINA 5\GERALPÁGINA 2\POLÍTICA

POLÍCIA FEDERAL

HONORIO MOREIRA\\OIMP\\D.A PRESS

K;GEROMY\OIMP\\D.A PRESS

19 de agosto de 2015

A grande responsável pela evolução da 
humanidade é a inovação. As inovações 
impactam a sociedade e provocam mu-
danças no dia a dia das pessoas.

Através do tempo, a humanidade evo-
luiu da sociedade pré-histórica para socie-
dade agrícola e, em seguida, para sociedade 
industrial. Vivemos hoje na era da informa-
ção e do conhecimento, e estamos indo para 
uma nova era chamada a sociedade da luz.

Ao analisar o cenário de nosso estado, 
deparamos em uma realidade alarmante, 
pois, apesar de ser um estado potencial-
mente rico, com uma abundância de recur-
sos naturais e uma localização estratégica 
invejável, o Maranhão apresenta os piores 
índices sociais e econômicos da federação.

A competitividade empresarial é muito 
baixa.  Há uma alta no índice de mortalida-
de empresarial beirando os 80% (nos dois 
primeiros anos), pouca geração de empre-
go e renda, pouca exportação, a não prio-
rização do conhecimento causando uma 
baixa e fraca agregação de valor. Isto expli-
ca a fragilidade da economia maranhense 
e a alta incidência da pobreza em São Luís 

O presidente do Banco Central, Ilan 
Goldfajn, adverte que os interesses co-
letivos precisam prevalecer sobre os in-
dividuais para o Brasil voltar a crescer. 
Não à toa, pois o Congresso está longe de 
convergir para essa linha de pensamento. 
Os parlamentares, diante das câmeras, se 
dizem favoráveis aos ajustes propostos 
pelo Executivo. No momento da votação, 
criam entraves à aprovação das medidas 
que implicam sacrifício generalizado para 
recolocar o país em rota de superação da 
crise econômica.

Não importa quem esteja à frente do 
Palácio do Planalto. A composição do Con-
gresso Nacional, considerada uma das pio-
res da história republicana, sequer con-
segue propor alternativas às proposições 
das equipes econômicas. Os parlamen-
tares reagem na contramão dos interes-
ses nacionais. Nos últimos dois anos, eles 
potencializaram a força motriz que em-
purrou o Brasil para o abismo econômico, 
interrompendo uma escalada de redução 
de desigualdades econômicas e sociais.

As sucessivas pautas-bomba que eclo-

diram em 2015 e no início deste ano reve-
laram a indisposição franca dos parlamen-
tares em construir opções à recuperação 
econômica do país. A sensibilidade diante 
do desemprego de 12 milhões de brasileir-
so só se expressou em discursos inflama-
dos nas tribunas da Câmara e do Senado.

Em julho, a inflação cravou 8,74%. O 
declínio registrado de desde janeiro ainda 
está distante da meta do governo (6,5%). 
Os setores que mais empregam — indús-
tria, comércio e serviços — respondem 
lentamente ao elevado número de profis-
sionais desocupados. E têm motivo para 
essa postura de cautela. Os sinais de re-
versão da política econômica são tênues 
frente à grave crise que asfixia os segmen-
tos produtivos.

O deficit fiscal, segundo anunciou o 
ministro da Fazenda, Henrique Meirel-
les, no primeiro mês do governo interino, 
chega a R$ 170,5 bilhões. Apesar disso, 
o Executivo manifestou uma coerência 
duvidosa, ao ceder às pressões de vários 
segmentos do funcionalismo público e 
conceder reajustes.

Em ano eleitoral, o desafio de conter 
o ímpeto perdulário dos congressistas é 
tão grande ou maior do que vencer a cri-
se econômica. Deputados e senadores es-
tão com o olhar voltado para 2018. Eles 
têm grande interesse em eleger o maior 
número possível de vereadores e de pre-
feitos a fim de consolidar base de apoio 
para as eleições gerais daqui a dois anos. 
As restrições impostas pela legislação ao 
financiamento privado de campanha se-
caram várias fontes que saciavam a am-
bição dos políticos.

Os integrantes do Congresso, com rarís-
simas exceções, não têm definitivamente 
compromisso com a nação. Os cidadãos 
não passam de mero detalhe. Enquanto 
isso, o país corre o grave risco de reviver 
os tenebrosos tempos de hiperinflação 
da década de 1980, o que exigirá medidas 
extremamente drásticas para reerguer a 
economia, com danos muito mais graves 
à vida dos milhões de eleitores, que ainda 
têm enorme dificuldade de eleger pessoas 
responsáveis com o bem-estar coletivo e 
com os destinos da nação.

e no Estado.
O desemprego é um dos problemas que 

mais afetam a sociedade maranhense. São 
Luís é hoje a 2ª capital com maior número 
de desempregados no país com uma taxa 
de 13,5%, atrás apenas de Macapá (14,6%).  
Além disso, São Luís possui hoje a 2ª pior 
renda nacional (R$ 1.609,00) per capita (pes-
soa), atrás apenas de Belém (R$ 1.581,00).

É preciso lutar por um estado produti-
vo, difundindo o conhecimento e colocan-
do a geração de trabalho e riqueza como 
a grande prioridade, pois a dignidade da 
criatura humana passa imperativamente 
pelo seu direito ao trabalho.

Além do investimento na educação de 
qualidade e em programas de qualificação 
profissional mais focados, é imprescindível 
fortalecer uma das células mais importante 
da nossa sociedade moderna que é a Em-
presa. Isto por que a empresa é a entidade 
que tem mais capacidades de geração de 
trabalho e renda além de ter uma grande 
responsabilidade social.

É preciso remediar a estes problemas e 
provocar mudanças positivas no cenário 
implantando projetos e ações de incenti-
vo ao empreendedorismo, à inovação, e à 
incubação de empresas.

Uma das ações exitosas neste sentido 
que vem sendo aplicada em vários países é o 
DREAM::IN.  Inicialmente desenvolvida pela 
universidade de Nova Iorque e aplicada na 
Índia, o DREAM::IN é uma ação inovadora 
fundamentada no princípio que as pessoas 
e as nações devem estar em busca de uma 
nova realidade baseada em seus sonhos.

O método DEAM::IN é descrito pelo pro-
cesso SONHAR – ACREDITAR – REALIZAR. 
Os sonhos são levantados usando várias 
técnicas como a entrevistas e o brainstor-
ming. Acreditar é criar oportunidades e 
meios inovadores de realiza-los.  Realizar 
é colocar em prática uma oportunidade 
identificada a partir do conjunto dos so-
nhos e onde empreendedores, investido-
res e sonhadores se conectam para criar 
condições favoráveis e implementar tais 
oportunidades.

O objetivo desta ação é de estimular, re-
conhecer, disseminar e valorizar a produção 
de novas ideias geradas por empresários, 
universitários, professores/pesquisadores, 
jovens e adultos, e pessoas da sociedade em 
geral, que criem produtos, projetos, pro-
cessos ou serviços inovadores, que se ca-
racterizam por práticas empreendedoras, 
produzindo soluções técnicas e/ou tecno-
lógicas com possibilidade de se transfor-
marem em negócio, contribuindo assim 
para o desenvolvimento econômico, so-
cial e tecnológico do Maranhão.

A ação “DREAM::IN MARANHÃO” será 
portanto um grande estímulo à difusão e va-
lorização da criatividade e da produção de 
ideias e projetos gerados por empresários, 
universitários, professores, pesquisadores 
e inventores da comunidade em geral que 
tenham produtos ou processos inovadores.

Vamos migrar para um novo mundo 
onde todos têm o mesmo direito de so-
nhar, e utilizar a capacidade inovadora da 
mente coletiva para estimular o início des-
ta nova realidade.

SOFIANE 

LABIDI
PROFESSOR DA UFMA

RUA DO GIZ_23.11.1993

474 candidatos disputam vaga na
Câmara de Vereadores de São Luís
 
Maria Bruschi A maioria da população leva a política 
na brincadeira. Isso é uma arma de morte nas mãos de 
bandidos.
 
Kleiton Fernando Todos oportunistas, com certeza ne-
nhum deles são preparados pra exercer tamanha res-
ponsabilidade, são apenas sangue sugas.
 
Kleiton Fernando Nenhum tem capacidade de exercer 
cargo publico.
 
Charlene Castro Não da mais pra acreditar em ninguém.
 

Mega-Sena acumula novamente e
pode pagar R$ 38 milhões no sábado
 
Steffane Araújo Eu ia ajudar muita gente.  Principalmen-
te os que não tem casas, daria comida, roupas. Ia doar 
um dinheiro para os hospitais, e depois eu ia viajar por 
uns dias pra pensar o que fazer.
 
Ofi Do Corpo - Ampliaria os negócios em filiais e conti-
nuaria morando no meu estado que apesar da precarie-
dade gosto muito dele...
 
Paulo Stark - Ia beber cerveja todo dia e nunca mais dava 
um prego.
 
Luiz Pires - Eu doaria o dinheiro todo para o governo. O 
governo está sem dinheiro.
 

Revanche: Brasil pega a Alemanha na final

Christiane Santos Espero que seja revanche mesmo para 
o Brasil, oi que pelo menos me de tempo de ir tomar água.
 
Carlos Martins Que revanche? Não o timaço da Alema-
nha que esses mascarados vão Encarar.
 
Clemilda Silva Para cima deles seleção, EU ACREDITO!!!
 
Henrique Rios 1 x 0 pro Brasil, que seja de pênalti mal 
marcado ou de mão não interessa .
 
Nilson Cardoso Meu palpite é Brasil 1 x 7 Alemanha!
 
Ly Mel Vai ser a hora da verdade!



NEGÓCIOS Editor: Neres Pinto 

Email: nerespinto@oimparcial.com.br

São Luís, sexta-feira, 19 de agosto de 2016

www.oimparcial.com.br
7

PARA 2017

Governo  prevê  maior 
crescimento da economia

Taxas de juros 
voltam a subir
Para cartões de crédito, as taxas mantiveram-se estáveis em 447,44% ao ano 

(15,22% ao mês), o que é considerado abusivo e elevado por especialistas 

EM  TODO O PAÍS

Desemprego pune mulheres e jovens

Tal fato recai sobre 
o consumidor, que 

fica em posição 
desvantajosa na 

relação contratual

Eber de Meira,
advogado

Cartões de crédito são os maiores vilões da alta de juros no país, que continuam subindoabusivamente, segundo críticas de especialistas  

A
s taxas de juros das ope-
rações de crédito vol-
taram a subir em julho, 
completando 22 meses 

seguidos de elevação, segun-
do levantamento da Associa-
ção Nacional de Executivos de 
Finanças (ANEFAC). Para car-
tões de crédito, as taxas manti-
veram-se estáveis em 447,44% 
ao ano (15,22% ao mês), o que é 
considerado abusivo e elevado.

O advogado tributarista Nel-
son Lacerda, da Lacerda & La-
cerda Advogados, afirmou que 
os bancos cobram juros, taxas 
e serviços de forma abusiva em 
todos os produtos, desde o car-
tão de credito até as contas cor-
rentes e contas empresariais.

“Todos os juros de banco são 

extorsivos, sempre estão acima 
da lei. Além de cobrar juros aci-
ma do permitido, o banco cobra 
capitalização e taxas que não 
existem", diz o advogado. Nel-
son enfatiza o lucro dos bancos 
no cenário de crise que se en-
contra o país: “Os bancos tive-
ram os maiores lucros no meio 
da crise, porque cobram taxas 
abusivas, enquanto pessoas fi-
cam desempregadas. O banco se 
apropria da riqueza mundial”.

A falta de clareza nos con-
tratos firmados entre banco e 
consumidor também é outro 
ponto de crítica. Para o pro-
fessor de direito comercial da 
Fundação Getulio Vargas (FGV), 
Luis André Azevedo, o cliente 
acaba assumindo, por desco-

nhecimento, dívidas que desco-
nhece. "A falta de clareza com 
relação as taxas incidentes no 
cartão de crédito faz com que 
o consumidor não consiga sa-
ber quais os juros incidentes, 
assumindo dívidas que rapida-
mente se tornam impagáveis".

De acordo com Eber de Meira 
Ferreira, advogado do escritó-
rio Peluso, Stupp & Guaritá de 
São Paulo, a cobrança dessas 
taxas de juros é atribuída aos 
altos custos de capacitação de 
crédito do próprio mercado fi-
nanceiro e a inadimplência, de-
vido à crise atual do Brasil. “Tal 
fato recai sobre o consumidor, 
que fica em posição desvan-
tajosa na relação contratual”, 
argumenta Eber.

O desemprego está dissemi-
nado por todas as regiões do país 
e afeta sobretudo mulheres e jo-
vens, revelou detalhamento da 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (Pnad Contínua), 
divulgada ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). Enquanto na média 
nacional a desocupação chegou 
a 11,3% no segundo trimestre, a 
maior da série histórica, a pro-
porção foi bem maior naqueles 

dois segmentos.
De acordo com o levantamen-

to, a taxa de desemprego ficou 
em 9,9% entre os homens e em 
13,2% entre as mulheres. Tam-
bém houve forte penalização da 
população de 18 a 24 anos, faixa 
em que o índice de desocupação 
passou de 18,6% para 24,5%, ou 
seja, um em cada quatro jovens 
que desejam trabalhar não con-
segue colocação no mercado. E 
as perspectivas são de piora, as-

sinalou Cimar Azeredo, coorde-
nador de Trabalho e Rendimento 
do IBGE. Ele alertou ainda para 
um dado preocupante. O índi-
ce de desemprego no grupo de 
idade de 40 a 49 anos, que estava 
em 4,4% no segundo trimestre de 
2015, subiu para 6,3% neste ano.

Essas pessoas mais experien-
tes são arrimo de família. Depen-
dendo da classe de renda, se média 
ou baixa, quando os pais perdem 
o emprego, os filhos são retirados 

da faculdade para trabalhar. Esses 
jovens sem experiência procurando 
trabalho pressionam ainda mais o 
desemprego”, assinalou Azeredo. O 
coordenador destacou que a alta no 
segundo trimestre é preocupante. 
Nos primeiros três meses do ano, 
na maioria das vezes, a desocupa-
ção se eleva devido a efeitos sazo-
nais. “Nunca se espera que piore 
entre abril e junho. Quando isso 
acontece, é sinal de que a reces-
são está forte”, assinalou.

Os sinais de recuperação 
da economia levaram o go-
verno a aumentar a previsão 
de crescimento para 2017. A 
estimativa de expansão do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma das riquezas produzi-
das no país) passou de 1,2% 
para 1,6% para o próximo ano, 
anunciou há pouco o secretá-
rio de Política Econômica do 
Ministério da Fazenda, Car-
los Hamilton Araújo.

A projeção para inflação 
oficial pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) foi mantida em 4,8%. 
Os números serão usados na 
elaboração do projeto da Lei 
Orçamentária Anual de 2017, 
que será enviado ao Congres-
so Nacional até 31 de agosto.

Segundo o secretário, o go-
verno só divulgará o reflexo 
do aumento do crescimen-
to econômico na arrecada-
ção federal no envio do pro-
jeto. Caso as receitas subam 
mais que o esperado, o go-
verno não teria de aumentar 
tributos para reforçar o caixa 
no próximo ano e cumprir a 
meta de déficit primário (re-
sultado negativo nas contas 
públicas desconsiderando o 
pagamento de juros) de R$ 
139 bilhões em 2017.

De acordo com Araújo, as 
recentes melhorias nos indi-
cadores financeiros e os si-
nais de recuperação da eco-
nomia permitiram à equipe 
econômica reajustar a esti-
mativa de crescimento para 
o próximo ano. Conforme o 
secretário, o país deve voltar 
a registrar crescimento eco-
nômico a partir do quarto tri-
mestre deste ano.

“Em termos reais, a pro-
dução industrial cresce há 
quatro meses seguidos. A 
Pesquisa Mensal de Comér-

cio do IBGE [Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística] 
mostrou sinais de estabiliza-
ção na atividade do comércio, 
com crescimento de 0,1% em 
junho. Temos indicações de 
que o segundo semestre terá 
desempenho melhor que o 
primeiro. No nosso cenário 
base, estimamos crescimen-
to do PIB no quarto trimestre 
em relação ao terceiro”, expli-
cou o secretário.

Para 2016, a Secretaria de 
Política Econômica reduziu a 
previsão de contração do PIB de 
3,1% para 3%. A projeção para 
o IPCA foi mantida em 7,2%.

As estimativas da equipe 
econômica são mais otimistas 
que as do mercado. Segundo 
o Boletim Focus, pesquisa se-
manal com instituições finan-
ceiras divulgadas pelo Banco 
Central, o país deve fechar 2016 
com retração do PIB de 3,2% e 
inflação de 7,31%.Para 2017, 
os analistas de mercado pre-
veem crescimento de 1,1% no 
PIB e IPCA de 5,14%.

Temos indicações 
de que o segundo 

semestre terá 
desempenho melhor 

que o primeiro. 
No nosso cenário 
base, estimamos 

crescimento do PIB 
no quarto trimestre 

em relação ao 
terceiro

Carlos Hamilton,
secretário
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Voo internacional

Orlando, nos Estados Unidos, será o 
primeiro destino internacional ofertado 
pela Azul a partir do Recife, com estreia 
prevista para 7 de dezembro. A operação 
– exclusiva da Azul – será às quartas-fei-
ras e aos domingos, e terá como diferen-
ciais: a conectividade – devido à expansão 
dos voos domésticos da Azul no Recife ao 
longo do primeiro trimestre deste ano, 
sobretudo com novas operações entre a 
capital pernambucana e diversas cida-
des do Nordeste;

Prestação de Contas

Com o tema ‘‘Convênio e Pres-
tação de Contas no âmbito da To-
mada de Contas Especial’’, a Secre-
taria de Estado de Transparência 
e Controle (STC) irá promover, na 
terça-feira (23), capacitação para 
gestores estaduais. A promoção do 
curso é fruto de uma parceria entre 
a STC e a Federação dos Municípios 
do Estado do Maranhão (Famem). 
A capacitação irá abordar as prin-
cipais irregularidades apuradas no 
âmbito dos convênios, desde a ce-
lebração até a obrigação legal de 
prestar contas.

Artigos de luxo I

O consumo de artigos de luxo resis-
te à crise, enquanto o desempenho do 
varejo despenca, de acordo com dados 
divulgados pela Federação do Comércio 
do Estado de São Paulo (FecomercioSP). 
O Etiqueta Única (www.etiquetaunica.
com.br), site pioneiro em serviços de 
autenticidade de produtos de segunda 
mão, avaliação e exposição virtual de ar-
tigos de luxo, apontou crescimento de 
50% em suas vendas no ano passado. Em 
seu segundo ano de operação, a platafor-
ma dobrou seu volume de vendas atin-
gindo R$3 milhões. 

Artigos de luxo II

Para 2016, pretende alcançar R$ 6 milhões. 
O site conta com mais de 15 mil peças no ar, 
com uma média de 60 novidades por dia, com 
preços que variam de R$ 59 a R$ 66 mil. É pos-
sível encontrar itens que custam até 95% a 
menos que o produto novo na loja. As bolsas 
são as que mais atraem compradores, repre-
sentando 40% das vendas. Outra facilidade do 
E.U. é o parcelamento da compra, que pode 
ser de até 12 vezes sem juros, o que não se 
pode fazer nas compras no exterior. 

Menos cliente

O setor de planos de saúde fechou o mês de julho com um número menor de clientes. 
Pelo 13º mês consecutivo, segundo a ANS (Agência Nacional de Saúde Suplementar). A 

queda foi de 0,32% - de 48,51 milhões de beneficiários para 48,35 milhões. No acumulado 
dos últimos doze meses, o setor perdeu 1,77 milhão de clientes.  

Investimentos no Maranhão I

A Oi investiu mais de R$ 30 milhões no 
Maranhão no primeiro semestre de 2016. A 
operadora está priorizando investimentos 
em suas redes de telecomunicações como 
uma das estratégias do plano de transfor-
mação operacional da companhia para me-
lhoria da qualidade do serviço aos clientes 
em todas as regiões.

Investimentos no Maranhão II

 No período foram ampliados ou mo-
dernizados 81 sites de telefonia móvel e 20 
novos sites foram implantados no estado. 
A companhia também instalou 2.943 no-
vas portas para o serviço de banda larga 
fixa. Em junho, Aldeias Altas, Buriti Bra-
vo e Riachão receberam a cobertura 3G da 
companhia no estado. Sites são locais onde 
ficam as antenas que realizam a transmis-
são do sinal do serviço móvel. A Oi ofere-
ce cobertura 4G nas cidades de Impera-
triz e São Luiz.

Safra de grãos

A nova safra de grãos do Brasil 2016/17 
deverá ter um pequeno crescimento em re-
lação ao potencial produtivo da temporada 
2015/16 e poderá atingir um recorde de 210 
milhões de toneladas, estimou nesta quin-
ta-feira o secretário de Política Agrícola do 
Ministério da Agricultura, Neri Geller.

Glória Pires em São Luís

De férias no Maranhão, divididas entre São 
Luís, onde mora Alexandre, o irmão do mari-
do, o empresário Orlando Morais; e os Lençóis 
Maranhenses, onde pretende descansar por 
alguns dias, a atriz Glória Pires, foi às compras 
na Terra Zoo, de alguns mimos para Bijoux, sua 
mascote da raça pinscher miniatura. Na oca-
sião fez algumas selfies com fãs, dentre eles, 
Elynaldo Moreira, gerente da loja da Cohama.

Programas de governo em destaque 
A equipe técnica da Secretaria de Estado de Indústria e Comércio (Seinc), participou, 

ontem, da primeira edição do Fórum da Micro e Pequena Empresa (MPE), promovido 
pelo Conselho das MPE’s da Associação Comercial do Maranhão (ACM). Durante o evento, 
foram apresentados programas e iniciativas que estão sendo desenvolvidas pelo Executivo 

Estadual. De acordo com o secretário de Estado de Indústria e Comércio, Simplício 
Araújo as apresentações mostraram investimentos previstos até 2018 como a instalação 

de diversos empreendimentos e ações dos programas ‘‘Mais Empresas’’, ‘‘Maranhão Mais 
Produtivo’’, ‘‘Mais Avicultura’’, os parques empresariais e distritos industriais, além do 

Programa de Compras Governamentais, que já começou a funcionar no Maranhão. 

Analisamos o regime previdenciário como um todo. Temos que 
reformar para manter o pagamento dos benefícios. Melhor que fazer 
rápido é fazer benfeito, o que não quer dizer que vai ser lento
Marcelo Caetano , secretário da Previdência Social



Rodoviária de São Luís 
pode ser interditada hoje

História da 
rodoviária
A antiga rodoviária funcionava 
no Bairro da Alemanha. 
Atualmente, está localizado na 
Avenida dos Franceses e conta 
com 100 lojistas que pagam um 
aluguel que varia de R$ 300 a R$ 
500 mensais. Existe instituições 
como posto da Polícia Militar, 
da Agência Estadual de 
Transporte e Mobilidade Urbana 
(MOB), da Agência nacional de 
Transporte Terrestre (ANTT), 
Juizado de Menores. Posto da 
Secretaria Municipal da Criança 
e Assistência Social (Semcas). As 
frotas das principais empresas 
de transporte intermunicipais e 
interestaduais prestam serviços. 
São 24 guichês operando para 
diversas companhias de ônibus, 
fazendo viagens para diferentes 
destinos do Brasil.
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Chega-se à conclusão que a ediicação não 
apresenta as condições mínimas de segurança 

exigidas por lei para o seu funcionamento, 
portanto, faz-se urgente e necessária uma ação 
emergencial para o cumprimento de todas as 
exigências expostas, sob ameaça de se pôr em 

risco a vida de várias pessoas que por ali passam 
e exercem suas atividades no Terminal Rodoviário

autores da ação

Q
uem utiliza diariamen-
te e precisa dos servi-
ços do Terminal Ro-
doviário de São Luis, 

sente um verdadeiro suplício, 
uma ausência enorme de ser-
viços naquela que deveria ser 
o maior cartão de visitas para 
quem chega a São luís. O ter-
minal encontra-se abandono 
e a empresa que administra ou 
tenta administrá-la, tem encon-
trado obstáculos para manter 
a ordem no local.

O Imparcial constatou que 
o Terminal Rodoviário de São 
Luis estão passado por inúme-
ros problemas, à começar pela 
a péssima iluminação, princi-
palmente no horário noturno, 
o torna o local inseguro. Outro 
problema enquanto a reporta-
gem esteve no local foi a ques-
tão da falta de limpeza, além do 
teto apresentar rachaduras. O 
Imparcial apurou que nenhu-
ma reforma foi feita desde sua 
inauguração, em fevereiro de 
1988, ou seja, há 28 anos. 

Tanto descaso e absurdo cha-
mou a atenção o Ministério Pú-
blico do Maranhão (MP-MA), 
que entrou e requereu a Justiça 
que determine a imediata in-
terdição do Terminal Rodoviá-
rio. Essa ação foi assinada pelos 
promotores de justiça Cláudio 
Alberto Gabriel Guimarães, ti-
tular da 2ª Promotoria de Jus-
tiça Especializada no Controle 
Externo da Atividade Policial, 
e Márcia Lima Buhatem, titu-
lar da Promotoria de Justiça de 
Defesa dos Direitos Fundamen-
tais e que responde pela 6ª Pro-
motoria de Justiça Militar. O 
Promotor Cláudio Guimarães 
solicitou à Justiça a interdição 
do Terminal Rodoviário de São 
Luís e a decisão deve sair por 
volta das 11h de hoje.

Em junho deste ano, o pre-
sidente da Agência Estadual de 
Transporte e Mobilidade Ur-
bana (MOB), José Artur Ca-
bral, também apresentou re-
presentação à Promotoria do 
Controle Externo da Atividade 
Policial, pedindo providências 
quanto à ocorrência de delitos 
e de atos contrários à moral e 
aos bons costumes que esta-
riam acontecendo no Terminal 
Rodoviário de São Luís. O do-
cumento cita, ainda, a inércia 
dos órgãos responsáveis pela 
fiscalização do local (Polícias 
Civil e Militar, Corpo de Bom-
beiros e Vigilância Sanitária).

Em sua apuração, a Promoto-
ria verificou também que a em-
presa atualmente responsável 
pelo espaço “está administran-
do o terminal rodoviário de ma-
neira ilegal, vez que não existe 
nenhum instrumento legal em 
vigor que autorize a exercer tal 
atividade”. Foi notado, ainda, 
que a limpeza e manutenção 
do terminal são precárias.

 Um laudo do Corpo de Bom-
beiros aponta deficiências nos 
sistemas de combate a incên-
dios, iluminação de emergên-
cia, sinalização de segurança, 
extintores de incêndio e sistema 
de proteção contra descargas 
atmosféricas (para-raios), entre 
outras. “Chega-se à conclusão 
que a edificação não apresenta 
as condições mínimas de se-
gurança exigidas por lei para 
o seu funcionamento, portan-
to, faz-se urgente e necessária 
uma ação emergencial para o 
cumprimento de todas as exi-
gências expostas, sob ameaça 
de se pôr em risco a vida de vá-

rias pessoas que por ali passam 
e exercem suas atividades no 
Terminal Rodoviário”, obser-
vam os autores da ação.

O outro lado

A equipe de reportagem de 
O Imparcial foi até o Terminal 
Rodoviário para conhecer a re-
alidade de quem trabalha e sus-
tenta sua família, e também de 
quem frequenta e é usuário do 
sistema de transporte.  Fábio 
Cavalcanti  e sua esposa Natália 
Ferreira aguardavam a viagem 
para São Benedito do Rio Pre-
to, há 240 km de São Luís. Ele 
falou das condições estrutu-
rais do local. “Há mais de cin-
co anos que eu frequento aqui 
este terminal e não tem me-
lhorado nada, há cinco anos 
atrás era deste jeito e continua 
sendo assim, não tem melho-
ria, não tem reforma, não tem 
nada, a respeito disso não tem 
mudado muita coisa, então tem 
que melhorar muito para ficar 
a altura”, finalizou indignado.

O bilheteiro César Roberto, 
que serve às empresas Litorâ-
nea e Rota do Mar, explicou que 
é a favor da interdição por que 
a infraestrutura da rodoviária 
é péssima. “Os banheiros estão 
todos nojentos e sujos. Aqui  é 
uma fedentina doida  de esgo-
to, aqui todo o ambiente. Aqui 
nos boxes não tem banheiro 
para gente usar aqui atrás, te-
mos que sair aqui para urinar 
lá fora”, reclamou. 

Após os relatos colhidos, a 
equipe de reportagem se diri-
giu até a administração da ro-
doviária, e fomos prontamente  
bem recebidos pelo Sr. Ricardo 
Medeiros Costa Junior. O atual 
gestor do terminal nos mostrou 
documentos que atestam que 
está no direito de administrar 

Interdição
Diante do problema, o 
Ministério Público requer 
a imediata interdição do 
Terminal Rodoviário de 
São Luís para que o Estado 
do Maranhão recupere e 
providencie o cumprimento 
das providências apontadas 
pelo Grupamento de 
Atividades Técnicas do 
Corpo de Bombeiros no 
prazo máximo de 60 dias. 
Somente após assegurada 
a integridade física dos 
usuários da rodoviária 
a corporação poderá 
emitir o seu Certiicado de 
Aprovação. Foi pedido, ainda, 
que a administradora seja 
retirada imediatamente da 
administração do terminal 
com a realização, em caráter 
de urgência, de licitação 
para a contratação de 
empresa que administre a 
rodoviária de São Luís. Para 
o caso de descumprimento 
da decisão, o Ministério 
Público requer a aplicação 
de multa diária de R$ 1 mil.

o local, um destes documentos 
fez questão de exibir orgulho-
samente em um quadro. “Este 
certificado de aprovação quer 
dizer que a rodoviária não vai 
mais ser interditada pelo Corpo 
de Bombeiros, porque não é o 
promotor que interdita, quem 
interdita é a Defesa Civil, Cor-
po de Bombeiros e Vigilância 
Sanitária. Eu tenho aqui tam-
bém inclusive o laudo da Defesa 
Civil e da Vigilância Sanitária”, 
disse o administrador do Ter-
minal Rodoviário de São Luís.

Sem infraestrutura e desgastada pelo tempo, Ministério Público  pediu à Justiça a imediata interdição do Terminal Rodoviário de São Luís
KARLOS GEROMY
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Agricultura familiar no 
‘‘Dia D – Mais IDH’’

Sistemas 
Integrados de 
Tecnologias 
(SISTECS) 

 Em alguns municípios, 
onde a construção dos 
sisteminhas é inviável – 
onde ainda falta água ou 
energia –, o sistema SAF 
trabalha com a implantação 
dos Sistecs, estimulando as 
famílias a desempenharem 
a criação de aves de postura 
e de corte, produção de 
hortaliças (alface, cheiro 
verde e vinagreira, milho, 
quiabo, cebolinha, coentro, 
pimentão, tomate), criação 
de pequenos animais como 
ovinos, caprinos e suínos. Os 
técnicos do sistema SAF já 
implantaram 2.053 Sistecs.

100 novos agentes

Com o concurso, 100 novos 
agentes efetivos serão 
integrados ao quadro. 
As vagas são destinadas 
às unidades prisionais 
localizadas no interior do 
Estado, e serão distribuídas de 
acordo com as necessidades 
da Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciária 
(Seap). O vencimento inicial 
é de R$ 3.283,56, para a 
carga horária de 40 horas 
semanais. O edital do 
concurso foi lançado no final 
de janeiro deste ano.

CONVOCADOS 

SEGURANÇA

Professores têm até 
hoje para tomar posse

Agentes são convocados 
para entrega de exames

CONCURSOS

Sisteminha

Os convocados devem 
apresentar cópia autenticada 
e original do Diploma/
Certificado ou Certidão 
com o Histórico Escolar de 
Conclusão de Curso (Nível 
Superior), devidamente 
registrado pelo órgão 
competente; cópia 
autenticada da Carteira de 
Identidade, da Certidão de 
Nascimento ou Casamento, 
CPF e do PIS ou Pasep; cópia 
autenticada do Título de 
Eleitor e comprovante(s) da 
última eleição ou certidão 
emitida pela Justiça Eleitoral; 
cópia autenticada do 
Certificado de Alistamento 
Militar, se do sexo masculino; 
Atestado de Antecedentes 
Criminais e de Consulta, 

expedido pela Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública onde tenha residido 
o candidato nos últimos 
cinco anos; certidão expedida 
pelo Tribunal de Justiça do 
Estado onde tenha residido o 
candidato nos últimos cinco 
anos; certidões negativas 
de condenação criminal nas 
esferas Estadual, Federal 
e da Justiça Eleitoral, bem 
como Certidão Negativa 
relativa ao TCE e TCU; 
Declaração de Bens; 1 (uma) 
foto ¾; preencher ficha 
cadastral, apresentando 
documentos comprobatórios 
de dependentes, para 
previdenciários; e laudo 
médico, emitido pela Perícia 
Médica do Estado.

Perícia Médica: 
Rua da Farmácia, nº 09, 

Quadra 09, Cohafuma - 8h 

às 14h

Entrega de 
Documentação:
Superintendência de 

Recursos Humanos da 

Segep, localizada no 

Edifício Clodomir Milet (5ª 

andar) - 8h às 18h 

Assinatura de Termo de 
Posse
Superintendência de 

Recursos Humanos da 

Seduc, localizada Rua 

Oswaldo Cruz, nº 775, 

Centro - 13h às 19h

DOCUMENTAÇÃO NECESSÁRIA

ENDEREÇOS

Os candidatos aprova-
dos em cadastro de reserva 
no Concurso Público para Pro-
fessor do Quadro Permanen-
te da Secretaria de Estado de 
Educação (Seduc), convoca-
dos para tomarem posse, têm 
até o dia 29 de agosto para se 
apresentar na perícia médica 
do Estado, entregar a docu-
mentação e assinar o termo 
de posse. 

Para serem avaliados 
pela Perícia Médica do Esta-
do, os candidatos devem ir à 
nova sede da Perícia Médica, 
localizada na Rua da Farmá-
cia, nº 09, Quadra 09 , Cohafu-

ma, que funciona de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 14h. 

Posteriormente, deverão 
entregar a documentação na 
Superintendência de Recur-
sos Humanos da Secretaria 
de Estado de Gestão e Pre-
vidência (Segep), localizada 
no 5ª andar do Edifício Clo-
domir Milet, Calhau, de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 18h. Em seguida, deverão 
assinar o termo de posse na 
Superintendência de Recur-
sos Humanos da Seduc, loca-
lizada na Rua Oswaldo Cruz, 
nº 775 , Centro, de segunda 
a sexta-feira, das 13h às 19h.

 O governo do Maranhão, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Gestão e Previdência 
(Segep), informa que o edital 
de convocação para entrega de 
exames médicos e odontológi-
cos, do concurso público para 
provimento ao cargo de Agente 
Penitenciário do Estado, já está 
disponível. Esta fase de cará-
ter unicamente eliminatório 
será realizada no período de 
12 a 15 de setembro. Os horá-
rios e local, para essa etapa do 
certame, estão especificados 
no edital publicado no site da 
Fundação Carlos Augusto Bit-
tencourt (Funcab), no endere-
ço eletrônico www.funcab.org.

Os exames médicos e odon-
tológicos objetivam aferir se o 
candidato goza de boa saúde 
física e psíquica para desem-
penhar as atribuições típicas 

O 
governo do estado, por 
meio do Sistema SAF 
(SAF, Agerp, Iterma), 
desenvolve ações in-

tegradas para elevar os Índices 
de Desenvolvimento Humano 
(IDH) no estado. As ações da 
Secretaria de Estado de Agri-
cultura Familiar (SAF) e suas 
vinculadas, que fazem parte do 
Plano de Ações ‘‘Mais IDH’’, se-
rão apresentadas no ‘‘Dia D – 
Mais IDH’’, um dia de mobili-
zação, prestação de serviços, 
fiscalização de obras e divul-
gação das ações, de forma si-
multânea, nos 30 municípios 
do plano.

 Os técnicos do sistema SAF, 
desde o mês de outubro do ano 
passado, já cadastraram 3.103 
mil famílias e instalaram 2.053 
Sistemas Integrados de Tecno-
logias (Sistecs) e mais 525 Sis-
teminhas nos municípios do 
plano. Além disso, as famílias 
atendidas pelo Programa já es-
tão recebendo a terceira parce-
la do fomento, que tem valor 
total e não reembolsável de R$ 
2.700 para investir nos Sistecs.

 Neste ano, o número de fa-
mílias atendidas pelos técnicos 
do plano ‘‘Mais IDH’’ será au-
mentado com a parceria com 

o Ministério do De-
senvolvimento Social 
e Combate à Fome (MDS) 
que irá ampliar para mais seis 
mil famílias, totalizando nove 
mil famílias beneficiadas 
com ações que irá devol-
ver dignidade e qualidade 
de vida para o agricultor 
familiar. Atualmente, já 
foram cadastradas mais 
de 300 famílias.

 O Sisteminha foi produzi-
do pela Embrapa e consiste na 
criação de peixes, aves, húmus 
e na produção de hortaliças e 
frutas. Atualmente já são 525 
sisteminhas instalados nos 30 
municípios do Plano de Ações 
‘‘Mais IDH’’. As famílias que já 
foram beneficiadas com a tec-
nologia já produzem exceden-
tes, pois além do consumo e 
sustento da família tem produ-
tos que são comercializados na 
feira da cidade, como é o caso 
de Deusimar Lima, do muni-
cípio de Governador Newton 
Belo. “Agradeço o trabalho do 
governador Flavio Dino por ter 
lembrado dos que precisam. Eu 
sempre tive vontade de apren-
der, e, hoje, eu produzo com-
posto orgânico para cultivar 
mudas de hortaliças. Fico fe-
liz em receber assistência dos 
técnicos que atendem o muni-
cípio de Governador Newton 
Belo, porque eu aprendi téc-
nicas simples que me permite 
sustentar minha família”, afir-
mou Deusimar Lima.

 Atualmente, ele, sua esposa 
e seus três filhos vivem da pro-
dução cultivada em sua proprie-
dade. Só de milho existe sete 
mil pés que já estão sendo ven-
didos juntamente com feijão, 
mandioca, farinha e hortaliças.

A maior felicidade de seu 

Deusimar, além de receber todo 
o suporte para construção do 
Sisteminha, foi aprender. Ele 
relatou o orgulho de saber fa-
zer composto orgânico para 
produzir mudas de alface, ce-
bolinha e diversas hortaliças. 
“O minhocário é a tecnologia 
que eu tenho mais orgulho. Eu 
sempre lutei pra fazer compos-
to orgânico e nunca dava cer-
to. Agora, com o minhocário 
está dando tudo certo, porque 
facilitou a produção de mu-
das. Eu só via a produção de 
composto pela televisão, não 
sabia se era possível fazer um 
adubo de resto de planta e de 
capina e eu já estou produzin-
do”, declarou.

 O secretário Adelmo So-
ares informou que como os 
agricultores familiares já es-
tão produzindo excedente de 
sua produção, o Sistema SAF 
está viabilizando a comercia-
lização dos produtos por meio 
do Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA). No mês de 
maio, o Maranhão foi benefi-
ciado com uma portaria para 
execução direta com o Minis-
tério do Desenvolvimento So-
cial e Combate à Fome (MDS) 
no valor de R$ 3.250.000,00. O 
Sistema SAF priorizará 990 agri-
cultores dos 30 municípios do 
‘‘Mais IDH’’.

do cargo. As próximas etapas 
do concurso serão: Investiga-
ção Social e Curso de Forma-
ção (de caráter eliminatório e 
classificatório).

Pequenos 
produtores 

da zona rural de 
São Luís receberam 
técnicas de manejo 

do solo

Para fomentara agricultura familiar, governo promoverá dia de mobilização, prestação 
de serviços, e divulgação das ações, de forma simultânea, nos 30 municípios do plano
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 AMPLIAÇÃO DO DEBATE

INCLUSÃO SOCIAL

Recadastro dos programas sociais começa na segunda-feira

 O desenvolvimento 
econômico é 

imprescindível 
à soberania, da 

autonomia científica 
e tecnológica, e é 
por isso que nós 
temos feito esse 

esforço grande para 
que o nosso estado 
consiga melhorar 
vários indicadores 
socioeconômicos, 

inclusive os 
indicadores ligados 
à pós-graduação e 

à pesquisa

Flávio Dino, 
governador

Além da Central na própria Semcas, 
no Anel Viário, o beneficiário possui 

mais sete postos à sua disposição. Com 
a descentralização, o usuário pode 

procurar qual o local mais próximo de 
sua casa para realizar a atualização. Isso 

garante mais agilidade e qualidade ao 
processo

Andreia Lauande, 
secretária da Semcas

Consulta

Para evitar que algumas 
pessoas se dirijam aos locais 
de recadastramento sem 
necessidade, será feita a 
triagem dos beneficiários. 
Além da sede, os 20 Centro 
de Referência da Assistência 
Social (Cras) estão aptos a 
acessar o sistema para fazer 
esta consulta. A triagem é 
importante para checar se 
há ou não a necessidade 
de atualização. Contudo, o 
próprio beneficiário pode 
fazer a verificação por meio 
do extrato do banco e/ou da 
carta enviada pelo governo 
federal.

PARCERIA 
PARA MAIS 

INVESTIMENTOS

9.305

famílias estão 
sendo convocadas  

nesta segunda 
etapa 

Tecnologia para superar da crise
Fórum do Conselho Nacional das Fundações de Amparo à Pesquisa no Maranhão servirá 

para unificar parceiros e agências e garantir a continuidade de projetos no país

C
om o objetivo de fortale-
cer e estimular a pesquisa 
científica no Brasil, o Ma-
ranhão sedia o Fórum do 

Conselho Nacional das Fundações 
de Amparo à Pesquisa (CONFAP). 
A abertura do encontro, realizada 
nesta quinta-feira (18), em São 
Luís, foi feita pelo governador 
Flávio Dino na presença do Mi-
nistro de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Gilberto Kassab e de 
autoridades nacionais ligadas ao 
setor. “Estamos muito felizes em 
receber os secretários de Ciên-
cia e Tecnologia, presidentes de 
fundações de amparo à pesqui-
sa, os órgãos de fomento à pes-
quisa no nosso país, e órgãos do 
governo federal, liderados pelo 
ministro Kassab, que aqui está. 
O desenvolvimento econômico 
é imprescindível à soberania, da 
autonomia científica e tecnoló-
gica, e é por isso que nós temos 
feito esse esforço grande para que 
o nosso estado consiga melho-
rar vários indicadores socioeco-
nômicos, inclusive os indicado-
res ligados à pós-graduação e à 
pesquisa”, destacou o governador 
Flávio Dino ao dar as boas-vin-
das aos participantes do evento.

 O presidente do Confap, Sér-
gio Gargioni, destacou o bom 
exemplo do Maranhão para 
manter os investimentos no se-
tor, mesmo num cenário de crise 
nacional. “Considerando as di-
ficuldades que todos os estados 
têm tido para investir na área, 
observamos que o Maranhão 
mantém os investimentos ne-
cessários para a continuidade 
das pesquisas. Nossa dificulda-
de maior hoje é com a redução 
dos recursos federais, que caiu 
drasticamente em relação aos 
anos anteriores”, disse.

Sérgio Gargioni ressaltou ain-
da a importância do encontro no 
Maranhão para unificar parcei-
ros e agências e garantir a conti-
nuidade de projetos prioritários 
para o país e para o Maranhão. 
Já o Ministro de Ciência, Tecno-
logia e Inovação, Gilberto Kas-
sab reconheceu a importância 
da realização do evento no esta-

Durante a abertura 
do Fórum, o Governo do 
Maranhão e a Vale S/A 
assinaram Protocolo de 
Intenções para fortaleci-
mento da pesquisa no Es-
tado, com lançamento de 
editais de apoio a projetos 
de pesquisa em tecnolo-
gia; projetos de aquicul-
tura e pesca; de apoio à 
pesquisa em tecnologia 
de informação; publica-
ção de obras literárias e 
mais crédito à pesquisa 
para comitês científicos.

Mais bolsas e inves-
timentos nas vocações 
locais

A partir de 2015, no 
Maranhão, o número de 
bolsas de pesquisa nos 
ensinos médio e supe-
rior avançou e novas opor-
tunidades foram criadas. 
“Recentemente assinamos 
convênio das universida-
des públicas maranhenses 
com o ITA para que avan-
cemos também no setor 
aeroespacial, que é uma 
vocação do nosso estado, 
agradecemos o apoio que o 
Governo Federal tem dado 
indistintamente às ações 
do Governo no Maranhão 
e vamos continuar empre-
gando os recursos estadu-
ais”, garantiu Flávio Dino. 
O Fórum ocorre em São 
Luís até hoje (19) com a 
apresentação das inicia-
tivas de pesquisa cientí-
fica, fruto da parceria 
entre os ministérios e as 
instituições intergoverna-
mentais. A programação 
conta ainda com agenda 
internacional na Casa do 
Maranhão, Rua do Trapi-
che – Centro Histórico.

Governador 
Flávio Dino, 

vice-governador Carlos 
Brandão, o ministro Gilberto 

Kassab, o secretário Jhotanatan 
Almada (Secti), o presidente da 
Fapema Alex Oliveira e outras 

autoridades na abertura do 
Confap.

Na agenda do Fórum do Conselho Nacional 
de Fundações de Amparo à Pesquisa sediado no 
Maranhão está a ampliação do debate entre as 
fundações de amparo à pesquisa no país, em re-
lação aos repasses de pagamentos das pesquisas 
junto às agências federais de fomento, ampliação 
do número de bolsas, bem como a responsabili-
dade compartilhada entre as fundações estaduais 
e o governo federal. “São Luís é hoje a capital do 
Brasil em Ciência, Tecnologia e Inovação já que 
estamos com as principais autoridades do país 
nesse setor. O Maranhão continua investindo, 
apesar da dificuldade financeira. Há um enten-
dimento do governador Flávio Dino de que so-
luções para a crise precisam de ideias novas e 
simples que possam fazer inclusão social com 
ciência e tecnologia”, disse o presidente da Fun-
dação de Amparo à Pesquisa e Desenvolvimento 
Científico do Maranhão, Alex Oliveira.

 Ao avaliar a importância do investimento 
em pesquisa e inovação em parceria com o go-
verno federal, o governador Flávio Dino disse 
que o momento é de união nacional para que 
o país retome o desenvolvimento. “Apreciamos 
o diálogo com instituições de enorme referên-
cia no país, como a Sociedade Brasileira para o 
Progresso da Ciência (SBPC). É desse espírito de 
parceria, de união nacional, que o país precisa 
nesse momento tão grave de empregos sendo 
dizimados, empresas sendo fechadas. Precisa-
mos evidentemente da boa política, mas, sobre-
tudo, da união em torno de um bom projeto de 
desenvolvimento da nação, e a ciência e a tec-
nologia têm que estar no âmago desse projeto 
de soberania e desenvolvimento com distribui-
ção de oportunidades, de modo equânime e isso 
passa pela democratização do capital cultural”, 
finalizou Flávio Dino.

do que tem apoiado os projetos 
no setor. “A oportunidade de nos 
reunirmos no Maranhão fortale-
ce a importância de pensar que 

todos devem dar sua contribui-
ção e ratificar seus compromis-
sos e oferecer uma sinergia com 
o Governo do Maranhão e suas 

políticas públicas expostas pelo 
governador Flávio Dino, para que 
possamos oferecer o melhor para 
o Maranhão”, disse.

 Mais de 9.000 beneficiários 
de programas sociais do Gover-
no Federal como Bolsa-Família, 
Tarifa Social de Energia Elétrica 
e Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC) precisam realizar 
atualização cadastral, a partir 
do dia 22 de agosto. O processo 
de atualização deve ser feito na 
Secretaria Municipal da Assis-
tência Social (Semcas) ou em 
um dos sete postos aptos a rea-
lizar o atendimento. O prazo se 
encerra no dia 21 de outubro. 
Esta é a segunda etapa com a 
convocação de 9.305 famílias.

Para atender à grande de-
manda do município, a Prefei-
tura de São Luís descentralizou 
o atendimento da Semcas aos 
beneficiários do programa. 

Segundo a secretária da Se-
mcas, Andreia Lauande, o sis-
tema de descentralização po-
tencializa e agiliza o processo 
de recadastramento, além de 

gerar mais comodidade ao ofer-
tar o serviço no próprio território 
do cidadão. “Além da Central na 
própria Semcas, no Anel Viário, 
o beneficiário possui mais sete 
postos à sua disposição. Com a 
descentralização, o usuário pode 
procurar qual o local mais pró-
ximo de sua casa para realizar 
a atualização. Isso garante mais 
agilidade e qualidade ao proces-
so”, destaca Andreia Lauande.

O atendimento na Semcas 
será das 7h às 18h e a entrega 
das senhas até às 16h. Já nos Cras 
Cidade Operária, Sol e Mar, Vila 
Palmeira, João de Deus, Coroa-
dinho, Cidade Olímpica e Ma-
racanã que estão aptos para re-
alizar a atualização, o horário é 
das 8h às 17h.
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Velejadoras  Martine Grael e Kahena Kunze festejam  a conquista do tão sonhado ouro olímpico nas águas da Baía de Guanabara 
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Martine e Kahena vencem na regata decisiva da classe 49er FX e Brasil 
bate ouros de Londres-2012. Foi a sexta medalha dourada da família Grael 

Ouro  
histórico

C
ampeãs mundiais, eleitas as 
melhores velejadoras do pla-
neta e favoritas na primeira 
Olimpíada que disputariam 

na vida, justamente em casa. Com um 
desempenho brilhante, Martine Grael 
e Kahena Kunze ignoraram qualquer 
tipo de pressão, venceram a regata de-
cisiva da classe 49er FX e conseguiram, 
ontem, o sonhado ouro olímpico, o 
quarto do Brasil na Rio-2016.

Esta é a sexta medalha olímpica da 
família Grael. Torben, pai de Marti-
ne, que hoje é coordenador técnico da 
equipe brasileira, faturou dois ouros, 
uma prata e dois bronzes; enquanto 
Lars, seu tio, já ganhou dois bronzes 
olímpicos para o país.

A conquista na vela faz o país fi-
nalmente superar o número de títulos 
de Londres-2012, quando havia con-
quistado três primeiras colocações. O 
ouro de Martine e Kahena se soma aos 
de Rafaela Silva (judô), Thiago Braz 
(salto com vara) e Robson Conceição 
(boxe), que já haviam subido no alto 
do pódio olímpico no Rio de Janeiro. 
O Brasil, no entanto, ainda segue lon-
ge da meta para a Olimpíada, que era 
entrar no top 10 do total de medalhas 
– hoje tem 13, contra 17 da Coreia do 
Sul, décima colocada no momento.

Isaquias volta a
 competir hoje

Uma medalha que 
ninguém gosta

A frustração se transformou 
em alegria nas águas da La-
goa. Isaquias Queiroz  (foto) 
já havia colocado seu nome 
na história do esporte brasi-
leiro, mas queria mais. Com 
uma prata, o canoísta voltou 
a competir ontem e foi, mais 
uma vez, ao pódio, agora 
como o terceiro mais rápido 
na prova C1 200m. 
Hoje, ele compete ao lado de 
Erlon Silva na prova do C2 
1.000m masculino. A dispu-
ta está marcada para 9h21. 
Ao fim da disputa, o brasilei-
ro, que teve tempo de 39s628, 
achou que tinha deixado pas-
sar a segunda chance de me-
dalha. A irritação não durou 
muito tempo: poucos minu-
tos depois, o anúncio oficial 
de que ele havia conquista-
do o bronze e, em seguida, a 
comemoração de alívio. Isa-
quias ainda tem chance de 
conquistar mais uma meda-
lha no Rio.

Brasil e Canadá disputam 
hoje a medalha de bronze 
no futebol feminino, a  par-
tir das 16h. Será a terceira 
vez que as meninas dispu-
tam a partida de conso-
lação, depois de perder as 
finais de Atenas-2004 e Pe-
quim-2008, enquanto que 
para as canadenses é sua 
segunda partida consecuti-
va pelo bronze. O Brasil pas-
sou pela primeira fase sem 
problemas, inclusive gole-
ando a Suécia por 5-1 em 
dia de jogo bonito. Mas nas 
semifinais as europeias se 
impuseram com sua golei-
ra Hedvig Lindahl brilhando 
nos pênaltis. O Canadá ga-
nhou no Grupo F, incluindo 
uma vitória sobre sobre as 
alemãs, e nas quartas der-
rotou a França, forte candi-
data à final, por 1-0.

A conquista é a cereja do bolo para 
a dupla, que se conhece desde a ado-
lescência e se juntou no começo do 
atual ciclo olímpico para uma cam-
panha memorável rumo ao Rio. Em 
uma classe nova, como a 49er FX, elas 
se destacaram das demais desde o co-
meço da parceria e chegaram à Olim-
píada com um histórico de 25 pódios 
em 33 competições disputadas.

O ponto alto dessa história foi em 
2014, quando elas conquistaram o Mun-
dial de vela em Santander, na Espanha, 
e levaram o título de melhores atletas 
do ano pela federação internacional 
do esporte. Dois anos depois, o favo-
ritismo se confirma justamente na ci-
dade em que as duas vivem e treinam 
e poderá ser comemorado com toda 
a família reunida.

Martine é a oitava medalhista da 
família Grael, a mais tradicional da vela 
brasileira. O tio, Lars, tem dois bron-
zes em 1988 e 1996, enquanto Torben 
soma cinco medalhas, sendo duas de 
ouro, entre 1984 e 2004. Kahena, filha 
do também ex-velejador Claudio Kun-
ze, campeão mundial da classe Pin-
guim nos anos 1970. Hoje, porém, a 
glória é só das herdeiras, que alcan-
çam, com méritos, seu lugar próprio 
no Olimpo.

Martine e Kahena, que fizeram a 
sua parte, só têm a comemorar. As 
duas chegaram como favoritas ao 
ouro e souberam lidar com a pres-
são em uma classe muito disputada 
até o fim. Nas 12 primeiras rodadas, 
as brasileiras fizeram no máximo um 
11º lugar, foram premiadas pela re-
gularidade e chegaram à regata da 
medalha empatadas na primeira co-
locação com as embarcações de Es-
panha e Dinamarca.

A disputa desta quinta, portan-
to, era fundamental. Com pontuação 
valendo em dobro e só dez barcos na 
Baía de Guanabara, Martine Grael e 
Kahena Kunze conseguiram se man-
ter à frente das rivais desde o começo 
da prova, sobraram na prova e con-
quistaram o ouro.

Suécia x Alemanha 
na final  Feminina

Suécia e Alemanha bus-
carão o ouro do futebol 
feminino do Rio de Janei-
ro-2016, hoje, no Mara-
canã, às 17h30.As suecas, 
que o mais longe que che-
garam nos Jogos Olím-
picos foi quarto lugar em 
Atenas-2004, calaram a 
boca de todos que acha-
ram que elas não passa-
riam pelas consagradas 
americanas, as campeãs 
mundiais que queriam re-
petir no Rio o ouro de Lon-
dres-2012. Agora as suecas 
terão que enfrentar a Ale-
manha, bronze em Sid-
ney-2000, Atenas-2004 e 
Pequim-2008. As alemãs 
eliminaram o Canadá nas 
semifinais com uma vitó-
ria de 2-0, dando o tro-
co pelo 2-1 das ''Canucks'' 
na primeira fase. O duelo 
também será uma ótima 
ocasião para as escandi-
navas se vingarem pela 
derrota por 4-1 nas oitavas 
de final do Mundial de Ca-
nadá-2015, em que as ale-
mães se despediram poste-
riormente nas semifinais.

Nadadores  não
foram assaltados

Polícia Civil do Rio infor-
mou no início da tarde de 
ontem que os nadadores 
norte-americanos que dis-
seram ter sido assaltados 
no fim da madrugada de 
sábado para domingo, no 
último fim de semana, na 
verdade se envolveram em 
uma briga antes de voltar 
à Vila dos Atletas. De acor-
do com o chefe da Polícia 
Civil, delegado Fernando 
Veloso, os atletas, alcooli-
zados, "arrumaram confu-
são" em um posto de ga-
solina na Barra da Tijuca, 
na zona Oeste do Rio e da-
nificaram alguns objetos. 
Em seguida, seguranças do 
local teriam repreendido 
os americanos e chama-
do a Polícia Militar. Antes, 
porém, os nadadores pa-
garam o prejuízo e foram 
embora. Em um vídeo, ce-
dido pela polícia e exibido 
pela televisão, é possível 
ver seguranças mandan-
do que os nadadores fi-
cassem sentados no chão 
aguardando os policiais. 
Os atletas teriam resolvi-
do o caso antes de a polícia 
chegar ao local e dado US$ 
40 (aproximadamente R$ 
130) para resolver os da-
nos causados no posto. "Foi 
muito estranho, porque as 
vítimas de roubo tem ce-
lulares e relógios subtra-
ídos, e eles aparecem nas 
imagens das câmeras com 
estes objetos, depois do 
acontecido", disse Fernan-
do Veloso à emissora. Muita disposição e vontade de vencer levaram a dupla brasileira à grande  conquista da grande vitória e do ouro na vela  

 16h
Horário da disputa da 

medalha de bronze
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Sergei bota fé no brasileiroThiago Braz 

Lucarelli saiu de quadra na primeira parcial, mas pode ficar fora do jogo 

“Tenho certeza que os 
dois (Lipe e Lucarelli) 
vão se esforçar 100% 
para se recuperarem.
Nosso grupo sempre 

teve uma grande 
força coletiva. 

Bruninho
capitão da Seleção
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Seleção de vôlei masculino  estreia na semifinal nesta sexta.
Lucarelli e Lipe são dúvidas da equipe comandada por Bernardinho

Brasil
desafia 
a Rússia

A
lém da Rússia, adver-
sária na semifinal de 
hoje, o Brasil tem pela 
frente duas preocupa-

ções: Lucarelli e Lipe, dois ata-
cantes que se contundiram na 
partida da última quarta-feira 
contra a Argentina. Os dois até 
ontem  à tarde não haviam con-
firmado presença na partida de-
cisiva. Bernardinho reclamou da 
condição física após a partida.

O treinador já havia indicado, 
na primeira fase, que a seleção 
estava “no limite da condição fí-
sica”. Na partida contra a Argen-
tina, Lipe, um dos principais sa-
cadores da seleção, sentiu dores 
na lombar e deixou a quadra no 
quarto set. Ele foi massageado 
em quadra até o final da partida 
e saiu sem falar com a imprensa. 
A contusão teria ocorrido após 
um mergulho atrás de uma bola.

 Já Lucarelli saiu de quadra 
na primeira parcial, mas teve 
condição de retornar para aju-
dar a equipe a fechar o jogo: foi 
dele o bloqueio decisivo que 
permitiu à equipe virar o pla-
car contra os adversários. O fi-
sioterapeuta da seleção, Gui-
lhemer Tenius, indicou que o 
jogador já vinha sentindo dores 
há alguns dias na coxa.

 “A gente examinou, não viu 
nenhum tipo de lesão. No ca-
lor do jogo é muito difícil fazer 
um exame mais definitivo. Mas 
como o Lipe sentiu a lombar e 
não tinha condição de jogar, 
o Lucarelli voltou e mostrou 
que tem condição de ajudar”, 
explicou Tenius. 

Na saída do ginásio, Luca-
relli disse apenas que estará em 
quadra nesta sexta-feira. Os jo-
gadores esperam contar com os 
atletas para poder passar à final 
da competição. “Tenho certeza 
que os dois (Lipe e Lucarelli) vão 
se esforçar 100% para se recu-
perarem. Nosso grupo sempre 
teve uma grande força coletiva. 
Temos também o Maurício e o 
Douglas, um cara novo, mas que 
está preparado caso precise jo-
gar”, disse o capitão Bruninho 
após a partida.

 Na primeira fase, o Brasil 
passou três partidas sem Mau-
rício Souza, que sentiu uma le-
são muscular na coxa ainda no 
treinamento, na véspera da ce-
rimônia de abertura. A comis-
são técnica chegou a cogitar 
cortá-lo da equipe, mas optou 
por preservá-lo. Na partida con-
tra a Argentina, ele foi decisivo 
no bloqueio. Também o central 
Lucão sentiu dores na primeira 
fase, mas participou de todas as 
partidas.

 A derrota da seleção femi-

nina também foi lamentada pe-
los jogadores. O líbero Serginho 
disse ter encontrado com algu-
mas atletas ainda abaladas na 
Vila Olímpica, após a eliminação 
nas quartas de final. “A gente fica 
chateado demais, elas estavam 
bem e não mereciam a derrota. 
A gente querendo ou não se es-
pelha nelas. A gente é fã delas, 
vê a forma como jogam. Uma 
derrota não tira o brilho delas, 
elas estavam bastante abaladas. 
Tem que juntar os cacos e se-
guir”, indicou.

Considerado um dos maiores 
nomes do atletismo mundial, Ser-
gei Bubka, garante: Thiago Braz 
caminha para o superar e bater 
o recorde mundial. O ucraniano 
que hoje é presidente do Comitê 
Olímpico de seu país e um dos 
membros do Comitê Olímpico 
Internacional (COI), disse ter fi-
cado “emocionado” com a vitó-
ria do brasileiro. Braz conquis-
tou a medalha de ouro e bateu o 
recorde olímpico ao saltar 6,03 
metros na última segunda-feira.

 “Ele vai me superar. Tenho 
certeza disso. Sua técnica tem 
todo o potencial de o levar ain-
da mais alto. Ele é jovem e cer-
tamente tem uma grande car-
reira pela frente. Ele pode bater 
o recorde mundial e, pelo que 

eu sei, ele já está perto disso nos 
treinamentos”, enfatizou Sergei. 

 O ucraniano insistiu que tan-
to Thiago Braz quanto o francês 
Renaud Lavillenie precisam com-
petir de forma “digna” e garantir 
que a modalidade seja elevada 
“a novos patamares”. A compe-
tição foi marcada, também, por 
reclamações do francês a respei-
to do barulho feito pela torcida. 
Vaiado durante a disputa com o 
brasileiro, Lavillenie reclamou 
e acabou criando um mal-es-
tar que teve ampla repercussão.

Na cerimônia de premiação, 
novas vaias para o concorrente 
de Thiago Braz. Após lágrimas 
do francês, o lendário ex-atleta 
ucraniano convidou os dois para 
uma conversa de “reconciliação” 

nos bastidores - ele afirma ter 
sentido a necessidade de exer-
cer um papel na história após 
ver os atletas “se perdendo” nos 
comentários a respeito das re-
clamações do saltador francês.

 Bubka bateu o recorde mun-
dial em 1994, quando saltou 6,14 
metros. Seriam necessários 20 
anos para que, em 1994, a mar-
ca fosse derrubada. Em 2014, o 
francês Lavillenie saltou 6,16 me-
tros. “Thiago pode me passar e 
bater o recorde mundial”, disse.

 O ucraniano participou de 
quatro edições de Jogos Olímpi-
cos - Seul-1988, Barcelona-1992, 
Atlanta-1996 e Sydney-2000. No 
ano seguinte à última participa-
ção, anunciou a sua aposentadoria 
e tornou-se dirigente esportivo. 

Ele vai me superar. 
Tenho certeza disso. 
Sua técnica tem todo 
o potencial de o levar 
ainda mais alto. Ele é 
jovem e certamente 

tem uma grande 
carreira pela frente 

Sergei Bubka,
ex-atleta

Aline está eliminada 

Briga pelo sétimo lugar

A brasileira Aline Silva 
começou bem sua trajetória 
nos Jogos Olímpicos do Rio 
de Janeiro ao garantir vaga 
nas quartas de final do tor-
neio com vitória sobre a ja-
ponesa Rio Watari. Mas, já na 
luta seguinte, a atleta acabou 
derrotada pela russa Ekate-
rina Bukina e teve que torcer 
para que sua algoz chegas-
se à final para ser repescada 
para a competição. Contudo, 
o destino não sorriu para Ali-
ne: a russa acabou superada 
faltando cinco segundos para 
o fim da luta e perdeu para a 
cazaque Guzel Manyurova na 
semifinal, encerrando o so-
nho da brasileira de conquis-
tar uma medalha olímpica. 

A luta começou com as 
atletas se estudando bas-
tante e trocando pegadas a 
todo momento. Aline acabou 
advertida após dois minutos 
por falta de competitividade e 
teve 30 segundos para aplicar 

algum golpe na adversária. 
Então, a brasileira acelerou 
o ritmo e conseguiu aplicar 
boa queda em Ekaterina, que 
evitou cair de costas e sofreu 
apenas um ponto. No entan-
to, a russa conseguiu se recu-
perar faltando cinco segun-
dos para terminar o primeiro 
round e aplicou bela queda 
em Aline, virando o placar da 
luta para 4 a 1.

No segundo assalto, a bra-
sileira marcou mais um pon-
to e diminuiu a vantagem de 
Ekaterina no placar. A luta di-
minuiu de ritmo e Ekaterina 
começou a administrar a van-
tagem no placar. Com isso, o 
árbitro do confronto puniu a 
russa, que não conseguiu ata-
car durante os 30 segundos e 
acabou dando um ponto para 
Aline. A brasileira ainda tentou 
um golpe nos últimos segun-
dos, mas não conseguiu fina-
lizar o movimento e acabou 
derrotada por 4 a 3.

A campanha da seleção 
brasileira masculina de polo 
aquático terminará de forma 
melancólica na Olimpíada do 
Rio. Da esperança de medalha, 
que cresceu com a surpreen-
dente vitória sobre a Sérvia, 
à eliminação nas quartas de 
final para a Croácia, agora o 
País terá que se contentar com 
a disputa pelo sétimo lugar. 
Ontem (18), já pelo torneio 
de consolação, foi atropela-
do pela Hungria por 13 a 4, no 
Estádio Aquático Olímpico.

A queda para a Croácia nas 
quartas tirou qualquer chance 
de medalha do Brasil, que se 

vencesse nesta quinta, dispu-
taria o quinto lugar do torneio. 

Só que o time da casa en-
trou na piscina visivelmen-
te desmotivado, condição 
que pode ter ganhado força 
depois que dois jogadores, 
Vinicius Antonelli e Paulo 
Salemi, foram cortados na 
última quarta por terem “es-
capado” da Vila Olímpica.

Diante de um país nove ve-
zes campeão olímpico, sendo 
três nas últimas quatro edi-
ções dos Jogos, esta desaten-
ção no início da partida foi 
determinante para o resulta-
do negativo  na piscina. 

Brasileira Aline foi derrotada pela russa Ekaterina Bukina

Polo aquático brasileiro não correspondeu às expectativas



Jogadores do Sampaio fizeram  último treinamento e o técnico Flávio Araújo exigiu eficiência nos chutes a gol,  que tem sido bastante falhos

Acertando
a pontaria

NOVOS TALENTOS

Viana faz “peneira” no bairro Santa Cruz

Sampaio faz treinamento especial de arremates a gol antes da viagem para o Espírito 
Santo, onde enfrentará o Vasco,  amanhã, pela Série B  do Campeonato Brasileiro

São Luís, sexta-feira, 19 de agosto de 2016
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A MORTE DO CHEFÃ0
A morte do poderoso chefão do futebol João Havelange aos 
100 anos de idade não chegou a ser nenhuma surpresa, pela 
obviedade do tempo.

João – na verdade Jean-Marie Faustin Goedefroid Have-
lange – dividia opiniões. Para alguns, era um exemplo de diri-
gente esportivo, para outros, um exemplo a não ser seguido.

 A importância de Havelange pode ser medida por uma 
pesquisa feita pelo COI – Comitê Olímpico Internacional -, 
que o aclamou como um dos três “dirigentes do século 20” 
ao lado do Barão de Coubertin, fundador do COI e idealiza-
dor dos Jogos Olímpicos da Era Moderna, e de Juan Antonio 
Samaranch, ex-presidente do COI.    

Havelange ajudou a alavancar o futebol brasileiro (duran-
te a sua gestão o Brasil conquistou os três primeiros títulos 
mundiais) e pode-se dizer que se tivéssemos um Havelan-
ge hoje no comando talvez as coisas estivessem diferentes. 
Pesa sobre ele, no entanto, graves denúncias de improbi-
dade administrativa, que se tornaram mais e mais fortes a 
partir da sua eleição para a presidência da Fifa em 1974 e 
forçaram a sua retirada pela porta do fundo quarenta anos 
depois, ameaçado que estava de sofrer um desgastante pro-
cesso aos 95 anos de idade.

Em agosto de 1997, portanto, há exatos 19 anos eu escre-
vi um artigo rascunhando os traços da personalidade desse 
homem, desenhados, a priori, através de informações co-
lhidas à distância, o qual comento hoje com os devidos re-
toques da atualização.

Havelange estava “escondido” na Europa havia duas dé-
cadas quando, numa das inúmeras tentativas das bem-su-
cedidas reeleições de Ricardo Teixeira na CBF, ele veio ao 
Brasil para, com o seu prestígio, tentar alavancar a simpa-
tia do seu (na época) genro. E Havelange acabou em São 
Luís, onde convidou todos os cartolas grandes e pequenos 
(eu era apenas um cartolinha que presidia a pequena So-
ciedade Esportiva Tupan) para um concorrido jantar no 
então Hotel Vila Rica.

Ao conhecê-lo pessoalmente compreendi porque o mun-
do o reverenciava tanto. Muito alto, forte, sisudo, voz de tro-
vão, expressão severa, olhar penetrante, ele encarnava como 
ninguém a figura do chefão – temido, respeitado e jamais 
contrariado.

Carioca com nome e sotaque francês e porte de viking, 
ele era um homem com feições de pedra, sempre exibindo 
uma cara de poucos amigos, embora afável e cavalheiresco 
na intimidade, desde que não lhe pisassem os calos.

Aquele foi um daqueles famosos jantares onde todo mundo 
se farta do melhor vinho e do melhor uísque e das melhores 
iguarias, um daqueles famosos jantares que ninguém paga, 
mas alguém paga (sempre paga, pelo preço da sedução).

São aqueles jantares onde os convidados são convo-
cados para prestarem uma homenagem a alguém e aca-
bam se comprometendo, mesmo sem se comprometer, 
a concordar com alguma coisa debaixo dos panos com a 
qual discordamos, no caso o apoio do Maranhão na ree-
leição de Teixeira.

Durante o jantar eu troquei umas poucas palavras com 
doutor Havelange, que agradeceu a minha presença com 
muita deferência e deu a entender que aquele ágape pode-
ria significar a ressurreição do futebol maranhense, hoje re-
duzido a dois times na Série C e D.

Na época, na qualidade de presidente da Fifa, o melí-
fluo Havelange mostrava o seu lado fanfarrão, ao ameaçar 
a exclusão do Brasil da Copa da França caso o presidente 
FHC e o Congresso Nacional viessem a aprovar os ditames 
da Lei Pelé, que sugeria a desvinculação da arbitragem das 
federações, propunha a transformação dos clubes em em-
presas, regulamentava a lei do passe, responsabilizava civil 
e criminalmente os atos dos dirigentes e estabelecia outras 
medidas que poderiam ter ajudado no bom andamento do 
esporte sem desrespeitar as regras da Fifa apenas pondo em 
risco a impunidade de alguns apaniguados. 

Tratava-se de uma picuinha pessoal de Havelange con-
tra Pelé iniciada em 1983, quando o ex-atleta afirmara que 
havia corrupção na CBF dirigida por Ricardo Teixeira, o que 
de certa forma foi confirmado mais tarde com as denúncias 
que foram surgindo.

Havelange não estava procedendo como um estadista, 
que é o que se esperava do presidente de uma entidade que 
congrega tantos países. Ele estava procedendo como um 
ressentido comum que busca simplesmente atingir um de-
safeto de qualquer forma, sem atentar sequer para o desa-
tino que está cometendo.

No fim, na luta de Dom Quixote contra os moinhos, o 
cavaleiro venceu, pois de todos os pontos apenas a regula-
mentação da lei do passe foi aprovada, o que abriu a brecha 
para o surgimento dos malfadados agentes e empresários, 
mas isso já é uma outra história.

A 
delegação do Sampaio 
Corrêa  deixou São Luís 
com destino ao Espí-
rito Santo. Amanhã, o 

time enfrenta o Vasco da Gama,  
no Estádio Kléber Andrade, em 
Cariacica, às 16h30, na aber-
tura do segundo turno da Sé-
rie B do Campeonato Brasilei-
ro. Com o grupo não seguiu o 
atacante Edgar,  que está se re-
cuperando de uma lesão. Seu 
substituto pode ser Lucas Sotero 

ou Enercino. Esta será a única 
mudança em relação ao time 
que começou jogando contra 
o Goiás na última terça-feira.  

Finalizações

Ontem pela manhã, a equipe 
realizou o último treinamen-
to de preparação em São Luís, 
dedicado exclusivamente à fi-
nalizações a gol, fundamento 
acompanhado de perto pelo 

técnico Flávio Araújo. Com do-
res no joelho, Edgar foi a baixa 
da atividade. Em compensa-
ção, o atacante Thiago San-
tos participou normalmente 
da movimentação e garantiu 
sua presenta entre os relacio-
nados para a viagem. Hoje, o 
time tricolor ainda realiza um 
último treino na cidade de Ca-
riacica. Ajustes finais para en-
carar o Vasco e tentar iniciar o 
returno de forma positiva.

Após aprovação no projeto 
de Incentivo ao Esporte do Go-
verno do Estado, o  Viana (fe-
minino), realiza neste sábado, 
a partir das 14h no Estádio do 
Bairro Santa Cruz, sua primeira 
peneira visando descobrir no-
vos talentos e formar uma boa 
equipe para representar o Ma-
ranhão, além de trabalhar  so-
cialmente  com essas jovens. 

O Viana pode, ainda neste 

ano, disputar o Campeonato 
Brasileiro de Futebol Femini-
no Sub 20, e se prepara para o 
Brasileiro da categoria de 2017, 
como o representante maranhen-
se. Vitorino Santos, presidente 
do Viana, conta com a presença 
do secretário de Esporte do Es-
tado, Márcio Jardim e o repre-
sentante da Cemar, a empresa 
que abraçou o Projeto, além de 
toda imprensa esportiva.

Relacionados

Goleiros: Rodrigo Ramos e Jean

Laterais:  Renan Luís, Eder Sciola e 

Guilherme Lucena

Zagueiros: Luiz Otávio, Wagner Fo-

golari e Héverton

Volantes:  Felipe Baiano, Diogo Or-

lando e Tássio

Meias:  Rayllan, Lucas Sotero, Daniel 

Barros e Enercino

Atacantes: Pimentinha, Elias, Thia-

go Santos, Henrique e Jean Carlos



IMPAR
São Luís, sexta-feira, 19 de agosto de 2016

www.oimparcial.com.br

Editor:Samartony Martins
Email: samartonymartins@gmail.com

DANÇA

Mais de mil inscritos na 10ª edição 
da Semana de dança 

 SERVIÇO
O quê? Tatto Costa –  Voz e Violão
Quando?  19 de agosto, às 21h
Onde? Galleti Star (Rua Raposo, 
28, Centro -  Santa Inês/ MA)
Quanto? Não informado 
Informações e reservas: (99) 36539800

Cantor maranhense radicado em Belo Horizonte, realiza 
uma turnê pelo estado apresentando ao público o me-

lhor da MPB, Bossa Nova, samba  

Poesia e 
música 

com Tatto 
Costa

O 
cantor Tatto Costa se apre-
senta,  hoje, em Santa Inês. 
O show faz parte da turnê 
Quase Todas as Canções que 

o artista está fazendo desde o dia 18 
e que ainda vai passar pelas cidades 
maranhenses de Pedreiras  e Baca-
bal, encerrando pela cidade de Bal-
sas, dia 27 de agosto. 

Quase Todas As Canções é um show 
que o artista vem levando para o Bra-
sil já há algum tempo e que tem no 
repertório o melhor da MPB, Bos-
sa Nova, samba. O artista também 
passeia por releituras de clássicos do 
pop nacional e internacional, além 
de executar as canções de seus três 
álbuns autorais. 

Com 18 anos de carreira o mara-
nhense radicado em Belo Horizonte, 
já conquistou o público e vem escre-
vendo sua história no cenário musical 
brasileiro apostando na simplicida-
de, sem que isso o afaste da preocu-
pação de sempre estar oferecendo o 
melhor para seus fãs. 

De volta ao seu estado natal em 
um show no formato voz e violão, 
Tatto mostrará parte das canções 
que fazem parte de seu repertório. 
Tatto Costa faz parte dos bons ar-
tistas que a música brasileira pro-
duz e é sempre uma alegria ouvir 

sua interpretação firme, em que o 
bom gosto fica evidente ao traba-
lhar letras e poesia. 

O músico sempre espera conquis-
tar novos amigos através de sua mú-
sica e fazer com que outras paragens 
conheçam sua arte, seu canto, que é 
a sua forma de se comunicar, levan-
do o que há de melhor na música na 
atualidade. 

São três CDs já lançados, com mui-
ta dedicação e carinho, marcas que 
revelam sua tenacidade e compro-
misso com sua música. O cantor já 
esteve ao lado de grades nomes da 
MPB, realizando shows de abertura 
do saudoso Vander Lee, Adriana Cal-
canhoto, Chico Cesar, Paulinho Pedra 
Azul, Geraldo Azevedo dentre outros.

Participou de vários festivais, e 
atualmente viaja pelo Brasil. Parti-
cipou de Feiras e  projetos culturais 
por cidades brasileiras como:  Brasí-
lia, Rio de Janeiro, Recife, São Paulo, 
Teresina, Rio Grande do Sul, São Luís. 
Atualmente está em fase de pré-pro-
dução do Cd Bokk (O Tempo), com 
poemas e canções inéditas. 

Os próximos shows serão em Pe-
dreiras (20), em Bacabal (25), e em 
Balsas (27). Nesta sexta-feira (19), o 
show será   na  Galleti Star,  às 21h, 
em Santa Inês. 

 tempo de trajetória 
profissional do cantor 
maranhense radicado 

em Belo Horizonte
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ANOS DE 

CARREIRA

Em 2003, o artista gravou o primei-
ro CD que tem como título o nome 
do cantor e levou a sua música para 
vários lugares de Minas Gerais, como 
Belo Horizonte, Congonhas, Bocaiúva, 
Buenopólis, Ouro Branco, Ouro Pre-
to, Sete Lagoas e Ponte Nova.

O segundo trabalho veio em 2009  
intitulado O Outro Lado das Palavras, 
com dez faixas, entre elas Livre e Nos-
sa Casa, mostrando todo o romantis-
mo, que é a sua marca registrada, nas 
canções Maio e Te amo em Silêncio; 
Exalando brasilidade no samba de ga-
fieira Homem de Casa, no samba jazz  
Assim é o samba pra mim, e mostra 
também um molho maranhense no 

reggae Nêga Batista, além de mais três 
belíssimas canções que completam 
essa nova fase do cantor. 

Em 2013, ele lançou Plural com 
dez canções sendo três regravações 
e sete canções inéditas. Uma misce-
lânea musical passando por diversos 
estilos da música popular brasileira 
como a bossa nova, samba, reggae 
e baladas. Fogo e paixão, de Wando; 
Maracangalha, de Dorival Caymmi; e 
Tempo perdido, de Renato Russo são 
algumas das releituras. Na turnê, Tat-
to faz um passeio pela MPB, cantan-
do samba, bossa nova, pop nacional 
e internacional. Trata-se de um show 
regado a poesia e música boa. 

 CDs

Depois de lançado o Edital para a X 
Semana Maranhense de Dança, a ser 
realizada pelo Teatro Arthur Azevedo, 
as inscrições foram encerradas na úl-
tima sexta-feira (12), com um núme-
ro recorde de pessoas interessadas, 
1.402 inscritos para participar de 13 
oficinas e apresentação de espetá-
culos, intervenções e performances. 

A 10ª edição da Semana Maranhen-
se de Dança será aberta dentro de 20 
dias e acontecerá em São Luís de 05 a 
11 de setembro, em teatros, praças e 
espaços alternativos da cidade, tendo 
como sede o Teatro Arthur Azevedo 
e de 16 a 18 de setembro em outros 
municípios maranhenses. A confir-
mação da inscrição nas oficinas será 
com doação de um pacote de leite em 
pó que será repassado pela direção 
do TAA uma instituição de caridade, 
após a realização da Semana.

O resultado dos selecionados ins-
critos para participar das oficinas já 
pode  conferida em relação na sede 
administrativa do Teatro Arthur Aze-
vedo, na Coordenação da Semana de 
Dança, no horário das 14h às 18h ou 
no portal do TAA pelo link http://goo.
gl/LW9Eq. A participação nas oficinas 
só será confirmada presencialmen-
te, mediante assinatura na lista dos 
selecionados e mediante entrega de 
um pacote de leite em pó, até a sex-
ta-feira dia 19 de agosto. Caso o se-
lecionado não compareça no Teatro 
para confirmação, sua vaga será au-

tomaticamente destinada aos can-
didatos excedentes.

As oficinas serão ministradas 
pela tarde e noite por professores 
maranhenses e convidados de 
outros estados e foram ofe-
recidas inscrições em tur-
mas de Ballet Clássico 1 
e 2, Dança Contempo-
rânea 1 e 2,  Dança do 
Ventre 1 e 2, Dança 
de Rua 1 e  2, Dança 
de Salão 1 e 2, Jazz 
1 e  2 e Balé Aéreo, 
que acontecerão na 
Sala de Dança e Salão 
Versátil do Teatro Ar-
thur Azevedo, na Casa 
do Maranhão e na Sala 
Ballet Olinda Saul. As 
oficinas denominadas 
por “1”, são para a cate-
goria iniciante. 

Foram recebidas inscrição para 
participar do processo de seleção 
grupos, companhias, coletivos, es-
colas e bailarinos independentes 
de São Luis e outros municípios 
do Maranhão e de outros Esta-
dos, nos estilos Ballet Clássi-
co, Neoclássico, Moderno, 
Contemporâneo, Jazz, Balé 
Aéreo, Dança do Ventre, 
Sapateado, Dança Fla-
menca, Dança de Rua, 
Afro, Dança de Salão, e 
Dança Popular. 

PROCESSO 
SELETIVO

O processo seletivo para espetá-
culos, já iniciado pela Comissão Orga-

nizadora da Semana de Dança, obedecerá 
aos critérios de: relevância e excelência 

artística do grupo, coreografias, espetáculo, 
performances e intervenções, diversidade de 

linguagem proposta dentro da apresentação e 
originalidade. O resultado dos selecionados es-

petáculos, performances e intervenções será di-
vulgado no portal do Teatro Arthur Azevedo, no 

endereço: www.cultura.ma.gov.br/portal/taa, 
podendo ser também via email pelo endere-

ço: taa@sectur.ma.gov.br ou pelo telefone 
(98) 3218-990) ou ainda pela rede social 
acessando fb.com/teatroarthurazeve-
dooficial, também sendo divulgado na 
imprensa maranhense. Os espetáculos 

selecionados deverão entregar à Coorde-
nação do Evento documentação solicitada 

que está relacionada no Regulamento da Se-
mana de Dança, dentro do prazo determinado.
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Data para 
confirmar a inscrição

 na oficina



>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Seja mais confi ante em si mesmo que 
conseguirá os melhores resultados, neste 
dia. Todavia, a fase não lhe será das mais 
propícias, principalmente com o dinheiro. As 
perspectivas de realização de seus planos.

Aproveite a infl uência astral deste dia para 
conhecer o maior número possível de 
pessoas. As amizades que fi zer hoje vai lhe 
trazer vantagens. Dia promissor para tudo 
em geral. 

Pessoas nascidas sob este signo, terão 
possibilidades de sucesso de algum modo. As 
infl uências dos luminares lua e sol prometem 
êxito. Boa indicação para a vida sentimental a 
partir de agora. 

Dia propício para tratar de assuntos 
importantes com autoridades civis e militares. 
Não entre em confl ito com fi lhos ou pais 
e pessoas que dizem ser amigas. Ótimo ao 
romance. Excesso de exigência para com as 
pessoas demasiadamente sensíveis. 

CÂNCER 21/06 a 21/07

 Dia em que enfrentará algumas oposições e 
difi culdades impostas por parentes, familiares 
e vizinhos. Não se preocupe, pois com 
autoconfi ança e inteligência sairá vencedor. 
Bom ao casamento ou união. 

Dia em que deverá tomar cuidado com 
escritos e ao assumir compromissos. Verifi que 
antes suas condições. A saúde, nesta fase, 
necessita de maior atenção, bem como o 
campo profi ssional e social.

Dia que lhe propicia alguns resultados 
satisfatórios, principalmente em se tratando 
de planos para o futuro. Todavia, deverá 
desconfi ar de quem quer que seja, e evitar 
desordens que possam afetar sua moral. 

Muita atividade profi ssional e êxito nos 
negócios e novos empreendimentos sociais, 
estão previstos para você neste dia. Ótimo 
estado mental o que lhe dará mais rapidez ao 
ter que tomar decisões importantes.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

udo indica que você alcançará sucesso 
em tudo que empreender ou imaginar. Dê 
continuidade ao que tem que fazer. Faça-o 
com o máximo de entusiasmo e otimismo. 
Deixe de lado a melancolia e o pessimismo. 

Deverá evitar discussão, atritos e disputas com 
autoridades e com pessoas de boa disposição. 
Por outro lado, o dia lhe é prometedor de êxito 
em novas associações e no trabalho. Cuide da 
sua saúde. Não viaje. 

Você tem inclinação para as pesquisas 
profundas, a medicina, a fi losofi a, a ciência. 
Procure convergir tudo isto para o terreno 
prático, sólido, rendoso. Não fi que no mundo 
dos sonhos. Seja sincero no amor. 

Dia que terá sucesso em tudo que está 
relacionado com o ensino e a educação de 
crianças, jovens e mesmo pessoas adultas. 
Forte tendência à especulação e muito 
sucesso nos negócios.

N O V E L A S

Tarde de Solidariedade 

Material hospitalar e gêneros alimentícios: fo-
ram estas as doações entregues pelo Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Maranhão à Santa Casa na tarde des 
quarta-feira, 17 de agosto, um mês após ter iniciado 
campanha entre membros da Corte e servidores. O 
desembargador Lourival Serejo, presidente do TRE-

MA, sugeriu que a ajuda à Santa Casa seja permanen-
te durante sua administração. Quem quiser colaborar, 

pode entregar doações na Assessoria de Cerimonial 
(1º andar – próximo à cantina) ou depositar qualquer 

valor na conta corrente 87.269-5 da agência 0020-
5 do Banco do Brasil. Informações: (98)2107-8742/

(98)98802-4204

Gênesis Disco 80

Gênesis 30 anos Apresenta: DISCO 80. Venha dan-
çar os hits que marcaram as noites da Boate Gênesis, 
com os DJs que marcaram toda essa geração! No co-

mando Salim Lauande, Álvaro Carneiro, Arsênio Filho, 
Ricardo Pacífico, Paulinho Duarte, Pirulito e Walter 

Jr. Sexta-feira dia 19 de Agosto na boate Katedral em 
frente o Iate Clube na Península. Ingressos limitados 
a venda na Lacoste Holandeses, Bilheteria Digital, Vi-
sótica Tropical e 100% Vídeo – Cohama. Produção de 
João Marcelo Produções  Valor único R$ 40 sujeito a 
alteração. Informações: (98) 99113-1101/3015-3017

ÊTA MUNDO BOM
Cara de Cão consegue enganar Maria. Candinho leva 
Filomena para a pensão. Clarice canta em sua es-
treia no dancing. Josias pede a Quinzinho que leve 
Paulina até o altar. 

HAJA CORAÇÃO
Beto fi ca desolado ao ver Tancinha sofrendo. Francesca 
repreende Carmela mais uma vez. Francesca revela a 
Nair que se sente culpada por não ter levado Carmela 
a um psicólogo quando era pequena. 

ESCRAVA MÃE
Maria Isabel está furiosa diante de Juliana, que ain-
da segura um pedaço de madeira em chamas. Urraca 
briga com Almeida, que nega ter colocado Jasmim no 
barco que afundou. 

CÚMPLICE DE UM RESGATE
Arthur convida Safi ra para jantar com ele, pois preci-
sa conversar. Safi ra aceita. Isabela fi ca chateada que 
Rebeca precisa voltar para o vilarejo. Todos reclamam 
com Meire sobre as pulgas. 

VELHO CHICO
Tereza tem delírios durante o sono e Iolanda e Martim 
se preocupam com seu estado. Bento conversa com 
Beatriz sobre o projeto de Miguel para os coopera-
dos. Martim implora a Ceci que ajude Tereza. O pajé 
se preocupa com Santo. Um médico cuida de Tereza. 
Afrânio culpa Carlos pelo estado de sua fi lha e o de-
putado se revolta.
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O Cine Praia Grande preparou uma mostra que realiza um panorama do cinema francês dos últimos 15 anos. Do es-
pírito irreverente de François Ozon ao rigor de Michael Haneke, passando pela sonhadora Amelie Poulain e pelos pesa-
delos de Gaspar Noé. Uma mostra imperdível para os amantes do cinema de qualidade. Programação: Sexta, (19) 18h: 
IRREVERSÍVEL, de Gaspar Noé; Sábado, (20) 18h: AMOR, de Michael Haneke; Domingo, (21) 17h: AZUL É A COR MAIS 

QUENTE, de Adbellatif Kechiche; Segunda, (22) 18h: O Fabuloso Destino de Amélie Poulain, de Jean-Pierre Jeunet; Terça, 
(23) 18h: O Artista, de Michael Hazanavicious; Quarta, (24) 18h: 8 Mulheres (foto), de François Ozon. Todos os filmes se-

rão exibidos em cópias legendadas e em alta definição. Ingressos: R$ 6

Show Mauro Diniz

Com o Show Feijoada Convida 
Mauro Diniz, que o produtor, músi-

co, compositor e cantor Mauro Diniz 
(foto) irá fazer sua única apresen-
tação em São Luís, no sábado (20). 
O evento será realizado no Boteco 
Samba Cerveja & Futebol, a partir 

das 21h – Avenida Antares – Recan-
to dos Vinhais. Além de Mauro Di-
niz como atração principal, haverá 
também a participação especial do 

Grupo Definição e do Grupo Feijoada 
Completa – anfitriões da festa. Infor-

mações: (98) 99971-0651

Ofi cina de Música 
Instrumental

Zé da Velha e Silvério Pontes irão 
ministrar nesta sexta-feira (19), às 

15h, Oficina de Música Instrumental 
no Anfiteatro de Comunicação, na Ci-
dade Universitária Dom Delgado (Ba-
canga, ao lado da Rádio Universida-
de FM). Originalmente uma palestra 
com o tema O trombone e o trompete 
no choro. “Nesta oficina, vamos abor-
dar o tema de como se pratica a músi-
ca instrumental como se vive, como se 

elabora". 

Festa dos 
Trabalhadores 

Hoteleiros

Em comemoração ao dia 12 de 
agosto, Dia do Trabalhador Hoteleiro, 
será realizada neste domingo, dia 21, 
a 15ª Festa dos Trabalhadores Hote-

leiros a partir das 8h30 na Associação 
dos Metalúrgicos, estrada de São José 

de Ribamar, Laranjal. Entrada: doação 
de 1 quilo de alimento não perecível. 
A Diretoria Fortalecendo a Luta conta 

com a presença de todos que traba-
lham no ramo da hotelaria. 

Rock Brazuca

Acontece neste sábado, dia 20 (sá-
bado), a partir das 21h, o show Rock 

Brazuca. O projeto é um passeio acús-
tico pelos sucessos do rock brasileiro 
dos 60 anos, tendo no seu repertório 

Legião, Kid Abelha, Cazuza, Engenhei-
ros, Capital, Paralamas, Roberto, RPM, 
Pato Fu, Barão Vermelho, Titãs e mui-
tos outros. Atrações: Banda Mr. Sim-

ple formada por Paulo Pellegrini (Voz 
e Guitarra), Otávio Parga (Baixo), Va-
nessa Espíndola (Bateria). Participa-
ções  especiais:  Khey Albert, Luciana 
Pinheiro, Alexander Carvalho, Kleris 

Almeida e Erivan Nery (Flautista). Lo-
cal: Seu Guma - Renascença II (atrás 

do Office Tower)

Marketing

Desde maio deste ano, Rafael Pfl ue-
ger é o novo Gerente de Marketing Ins-
titucional das empresas do Grupo Dom 
Bosco. Com 10 anos de experiência no 
mercado de São Luís, sendo os últimos 
5 no setor de shopping centers, o pro-
fi ssional premiado no setor, aceitou o 

novo desafi o e já começa a mostrar seu 
trabalho com uma campanha institu-

cional do Colégio Dom Bosco, primeira 
sob o seu comando.

Detoxifi cação 
intestinal

A médica nutróloga Emanuelle Sa-
mary, que também atende nas áreas 

de longevidade e estética em seu con-
sultório do Renascença, tem consi-

go desenvolver um excelente trabalho 
para chamar a atenção dos pacientes 
para a importância da detoxificação 
intestinal. Samary, que vira-e-mexe 
tem sido chamada em diversos pro-

gramas de TV, é uma fonte inesgotável 
de informações atualizadas sobre as 

áreas nas quais atua. 

Mostra Cinema Francês

Whindersson Nunes
Espetáculo de Stand Up com o vídeotu-
ber Whindersson Nunes, dia 19 de agos-
to (sexta) às 16h (sessão extra), às 19h e 
às 21h (sessão extra). Classifi cação etá-
ria: 14 Anos. Duração: 80min. Ingressos: 
Plateia  Frisa e Camarote R$ 80 (meia 

entrada R$ 40)/Balcão R$ 60 (meia en-
trada R$ 30) e Galeria R$ 50 Plateia R$ 

25. Produção: Moraes Jr. Produções

Choro pelas praças da Ilha
Zé da Velha e Silvério Pontes abrem, no 

sábado, 20 de agosto, o projeto Rico-
Choro ComVida na Praça. O palco será o 
Largo dos Amores, ou Praça Gonçalves 
Dias, no Centro da cidade, a partir das 
19h. RicoChoro ComVida na Praça tem 
patrocínio da TVN através da Lei Esta-

dual de Incentivo à Cultura. 

 Nosso Bailinho
Músicas que marcaram os anos 70,80 

e 90 e embalaram momentos especiais 
formam o repertório do Nosso Bailinho, 

evento já conhecido na capital, que nesta 
sexta-feira, 19 de agosto, acontecerá na 
Unidade Sesc Deodoro, das 19h às 22h, 
com entrada gratuita. A apresentação 
musical integra a programação come-

morativa do mês dedicado aos pais. 

Feijoada Solidária
No dia 21 de agosto será realizada a II Fei-
joada Solidária da Loja Maçônica Nº 27 em 
prol do Hospital do Câncer Aldenora Bello. 
O evento contará com a participação de vá-

rias atrações como: Stanley e Cristian, Banda 
Kizoeira, Thony Netto, Samba Ceuma, Japa 
do Arrocha e muito mais. Todos participan-

do com sua solidariedade! Mais informa-
ções é só ligar para a Fundação Antonio Dino 

3089.3119.

Livro lançamento 
Em uma das edições de RicoChoro ComVi-

da (data não determinada pela produção) na 
Praça será lançado o livro Chorografi a do Ma-
ranhão, com 52 entrevistas realizadas por Ri-
carte Almeida Santos, Rivanio Almeida Santos 
e Zema Ribeiro com instrumentistas de choro 

nascidos ou radicados no Maranhão.

MisaCriolla e Glória, de Vivaldi

Apresentação do Coral São João no espetá-
culo MisaCriolla e Glória, de Vivaldi. Dia 26 

de agosto (sexta-feira) às 20h – Teatro Arthur 
Azevedo – Rua do Sol, Centro Histórico. Clas-

sifi cação etária: Livre. Duração: 60min. In-
gressos: Plateia e Frisa R$ 50 (meia entrada  
R$ 25),Camarote e Balcão R$ 40 (meia en-

trada  R$ 20),Galeria R$ 30 (meia entrada R$ 
15). Produção: Fernando Mouchrek

Editora: Zezé Arruda 
Email: zezearruda@oimparcial.com.br

Música no Empório Santa Cruz

As noites de sábado do Empório Santa Cruz já são conhecidas pelo exclusi-
vo rodízio de espumantes Casa Vadulga, rótulo nacional que compete com os 

melhores do mundo. Agora a casa apresenta mais uma novidade. A partir deste 
sábado, 20, Daniel Lobo faz o som com o melhor do jazz, blues e rock. O músico 

que já tem mais de 10 anos de carreira promete animar o fi m de semana.
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